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El descarnado análisis de Camila 
Flores sobre RN, Chile Vamos y las 
elecciones: Más díscola y firme que 
nunca va con todo por el Senado

tor, de definir a una persona para 
enfrentar, sobre todo respecto a 
las candidaturas unipersonales, y 
eso la verdad es que me preocupa 
enormemente porque ya lo hemos 
vivido como sector político en an-
teriores elecciones, cuando esta 
improvisación, el llegar a última 
hora levantando candidaturas, lo 
único que ha generado es que ter-
minemos por un lado o divididos o 
derechamente con candidatos su-
mamente debilitados y por lo tanto 
hemos perdido las elecciones.

En este momento todavía no 
se sabe bien quién va a ser el 
candidato del sector para la 
Gobernación, ni para Viña, ni 
para Valparaíso. ¿Cuáles son sus 
apuestas?

Más allá de mis apuestas en 
cuanto a nombres, creo que acá lo 
importante es la elección que tene-
mos que tomar y sobre todo tene-
mos que aprender del pasado, no 

E n medio de la tormenta 
que tiene Chile Vamos en 
la definición de candida-
turas para gobernadores y 

alcaldes en el país y, especialmente 
en la región de Valparaíso, la dipu-
tada de Renovación Nacional Ca-
mila Flores dijo, sin tapujos, lo que 
piensa que está bien y lo que está 
mal en el sector, en su propio parti-
do, y con el candidato a gobernador 
regional, Luis Pardo, de su propia 
tienda política.

En conversación con Puranoticia.
cl, la parlamentaria confesó estar 
interesada en ser candidata al Se-
nado el próximo año, lo que ve como 
un paso evidente para cualquier 
político, y que se siente confiada 
en su competitividad. Con la ley de 
cuotas a su favor -de la que nunca 
ha sido partidaria- tiene práctica-
mente asegurado su nombre en la 
papeleta, pero pese a aquello, no 
descarta hacerlo bajo el paraguas 
de otro partido como Republicanos 
o la UDI, dejando fuera del naipe a 
Evópoli por ser muy distintos a lo 
que ella piensa.

La derecha ha tenido varios 
problemas en términos electo-
rales el último tiempo acá, en 
torno a decidirse por distintos 
candidatos. ¿Cómo observa esta 
derecha en la región, con varios 
candidatos para el Gobierno 
Regional y también sin poder 
decidirse en las comunas más 
importantes?

Yo veo esta elección en general, 
la de este año, con bastante preo-
cupación para nuestro sector. No 
soy tan optimista respecto a los 
resultados que pudiésemos llegar 
a tener en estas elecciones, sobre 
todo en las municipales. Una preo-
cupación considerable es que creo 
que hay comunas donde va a ser 
difícil poder recuperarlas por dis-
tintos factores, pero creo que va a 
ser complejo y probablemente los 
resultados en términos generales 
no van a ser los mejores o los más 
auspiciosos y, por lo tanto, creo 
que el tiempo que queda, bastante 
de aquí al mes de octubre, hay que 
tratar de aprovecharlo lo mejor po-
sible. Me preocupa sobre todo en 
algunas comunas donde hay una 
indefinición de candidatos, donde 
todavía no sabemos candidatos, 
me refiero independientemente del 
partido político, sino que como sec-

cometer errores que se han come-
tido en otras elecciones y que nos 
han hecho disminuir tan conside-
rablemente como sector en esta re-
gión de Valparaíso, una región tan, 
tan importante. Y sin duda alguna, 
yo creo que en cuanto a la Gober-
nación Regional, el nombre que ha 
definido Renovación Nacional no es 
el más competitivo en ningún caso. 
Creo que hay otros nombres que 
son mucho más competitivos y que 
tienen reales opciones de ganar.

¿Quiénes?
Como María José Hoffman, 

como Manuel Millones, incluso en 
su oportunidad nosotros en la in-
terna de Renovación Nacional pe-
leamos la posibilidad de tener la 
candidatura de Percy Marín, mi es-
poso, consejero regional… sin duda 
es mucho más competitivo también 
que el candidato que ha definido 
en la actualidad Renovación Na-
cional. Entonces yo lo que espero y 

el llamado a mi partido, en general 
a la coalición, es que tengamos un 
nombre, pero el nombre sea el que 
realmente le pueda ganar a Rodri-
go Mundaca. Ya no por una cues-
tión netamente cuoteos políticos, 
de que a una región le toca a un 
partido, que la otra región le toca 
a otro, sino que realmente esta de-
cisión se tome no por responder a 
determinados lotes políticos, sino 
que en base a los números, a las 
experiencias ganadas o perdidas 
de los candidatos, y así finalmente 
se pueda tomar la mejor opción y 
podamos así estar todos detrás de 
una persona, pero una persona que 
realmente vaya a ganar. No esta-
mos en posición de estar levantan-
do candidaturas que son caballos, 
ojos y que finalmente no van a lle-
gar victoriosos a la meta. 

¿Por qué entonces Luis Pardo es 
el candidato del partido?

El candidato Luis Pardo termina 
siendo, primero, porque se movió, 
lo que nosotros denominamos en 
política como una máquina inter-
na para poder generar los votos 
del consejo regional de Renovación 
Nacional. Y esto es ratificado en de-
finitiva por la directiva de Rodrigo 
Galilea. Porque claro, Rodrigo Ga-
lilea, que es el actual presidente de 
Renovación Nacional, Luis Pardo 
estuvo con él, evidententemente 
que iba a estar porque si no se que-
daba sin pega y quedaba cesante 
y lo sacaban a él como director del 
Instituto Libertad, plataforma que 
él está usando hasta el día de hoy 
para como una plataforma política, 
con los recursos, cierto, y la visibi-
lidad que eso implica, pero a pesar 
de eso, sigue no siendo competitivo, 
no prende. Pero claro, en definitiva 
no se termina considerando la op-
ción de Percy Marín simplemente 
por una pasada de cuentas, porque 
nosotros no estuvimos con Rodrigo 
Galilea. De hecho, en primera vuel-
ta de las elecciones yo levanté una 
candidatura con Carlos Larraín, 
con Francisco Orrego, y en segun-
da vuelta yo tampoco estuve con 
él. Entonces creo que eso obedece 
principalmente a una pasada de 
cuenta a propósito de las elecciones 
internas de Renovación Nacional 
que fueron no hace muchos meses.

¿Ese es el motivo por el que en el 
fondo no se llevan tan bien con 

La Diputada hizo un repaso de la disputa electoral por 
la Gobernación Regional de Valparaíso en la derecha y 
de la falta de un liderazgo que ordene al sector. También 
criticó a su partido hablando de caudillismos y de que el 
candidato a gobernador, Luis Pardo, era "malo".
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Luis Pardo o hay algo más?
No tiene que ver con si yo me lle-

vo bien o mal, porque esto es políti-
ca. Yo no vengo a buscar amigos ni 
a hacer amigos en la política. Creo 
que esas cosas se dan en algunos 
casos, yo tengo amigos en distintos 
partidos y no solamente de derecha 
y la verdad es que no tiene que ver 
con llevarme bien o mal con Pardo, 
tiene que ver simplemente con que 
él no es el mejor candidato. Y lo más 
probable es que con una persona 
como él, lo que va a pasar es que 
vamos a seguir teniendo de gober-
nador a Rodrigo Mundaca.

¿Cuando usted habla de amigos 
en otros partidos, tiene amigos 
en Republicanos, por ejemplo?

Por supuesto. Tengo amigos en 
el Partido Republicano, grandes 
amigos a quienes considero mu-
cho y a quienes respeto mucho. Así 
como también en la UDI, así como 
también en Evópoli, así como tam-
bién en la Democracia Cristiana, 
en distintos sectores y en distintos 
partidos. Yo la verdad es que soy 
una mujer de posiciones muy claras 
y categóricas, pero eso nunca me 
ha imposibilitado de tener amista-
des en lo personal con personas de 
distintos partidos políticos.

¿Ha pensado renunciar a RN por 
esta decisión que toma respecto 
a Pardo y por otras situaciones? 
¿Por lo que pasó también con su 
marido?

Mira, la verdad es que yo soy 
una mujer bastante pragmática, no 
suelo tomar decisiones a propósito 
de coyunturas en específico. Y si en 
algún minuto yo me he replanteado 
mi continuidad en Renovación Na-
cional, no tiene que ver porque se 
defina a uno u otro candidato. Tie-
ne que ver con que en muchas oca-
siones, desde mi punto de vista, el 
partido ha ido perdiendo el rumbo. 
Y el partido al que yo ingresé hace 
20 años atrás no es el mismo par-
tido político ni defiende las mismas 
ideas a las cuales yo decidí adherir 
cuando ingresé a Renovación Na-
cional.

¿Qué cambió?
Yo creo que en Renovación Na-

cional se ha formado un caudillis-
mo impresionante y eso ha dañado 
enormemente al partido. Está lleno 
de caudillos, llenos de lotes, llenos 
de grupos. Y claro, efectivamen-
te, RN siempre ha sido un partido 
diverso y creo que eso lo hizo bas-
tante enriquecedor en una etapa. 
Pero hoy día lo que ha provocado 
esa diversidad malentendida para 
algunos, desde mi perspectiva, es 
que pasemos a ser una montonera. 
Tú no sabes lo que es RN, qué es lo 
que quiere realmente RN. Todos 
entran, cualquiera puede estar y 
ser militante, y la verdad es que no 
hay una línea de conducción clara, 
firme y, por lo tanto, al ser una mon-
tonera, también pasas a ser a ratos 
bastante poco incidente a la hora 
de manifestar tu cantidad de votos 
en el Congreso. Somos una banca-
da grande, tanto en el Senado como 
en la Cámara de Diputados, pero la 

verdad es que lo que puede incidir 
Renovación Nacional es cada vez 
menor.

Tienen, eso sí, una buena can-
tidad de parlamentarios en la 
región de Valparaíso en compa-
ración, por ejemplo, con la UDI.

Lo que pasa es que Renovación 
Nacional, claro, acá en la zona te-
nemos parlamentarios. O sea, la 
UDI en la zona no tiene ningún 
parlamentario. Prácticamente no 
tiene consejeros regionales, prác-
ticamente no tiene Alcaldes. O sea, 
la UDI, en la región de Valparaíso 
es prácticamente inexistente en la 
actualidad. Claro, hubo parlamen-
tarios precisamente cuando estaba 
María José Hoffman, que ya des-
pués no pudo seguir siendo candi-
data porque por la implicancia del 
límite de la reelección, el diputado 
Osvaldo Urrutia decidió no ir a la 
reelección. En fin, a mí me tocó com-
petir con los candidatos de la UDI, 
de hecho con el hermano de María 
José Hoffmann en la última elec-
ción de diputados, y la verdad es 
que efectivamente ellos no tienen 

una representatividad en la región, 
pero sí tienen hoy día mayor canti-
dad de diputados que Renovación 
Nacional. Porque en RN lo que ha 
ocurrido es que tenemos diputados 
sumamente valiosos que han re-
nunciado al partido, como Catalina 
del Real, como Sofía Cid, y así tantos 
otros más, y pasamos de ser la ban-
cada más grande de Chile Vamos a 
no ser la más grande, porque hoy 
día la más grande es la UDI.

Habla de caudillos, de caudillis-
mo. ¿Quiénes son los caudillos 
de RN?

Estos tantos y tan variados, dis-
tintos lotes, la verdad de las cosas 
que ya no te podría identificar ni 
dos ni tres ni cuatro, sino que hay 
muchos y depende de la región y la 
amistad con la que tú tengas con un 
líder determinado en una determi-
nada región, de una determinada 
zona. La verdad es que yo lo vi muy 
fuertemente, como te digo, porque 
fui parte de este proceso de elección 
interna, donde las tres listas que 
competimos tuvimos prácticamen-
te un tercio de los votos, porque la 
diferencia entre una u otra lista fue 
bastante poco, la verdad, y por lo 

mismo esto se define en una segun-
da vuelta, y posterior a esas eleccio-
nes, donde, por ejemplo, diputados 
súper valiosos para el partido como 
Catalina del Real, terminaron re-
nunciando. Entonces, la verdad es 
que eso hace tanto lote y tanto cau-
dillo como uno se pueda imaginar. 

¿Pero quiénes?
No te podría decir personas, sino 

que están los más liberales, los más 
conservadores, los más nacionalis-
tas, los que están a favor de Mario 
Debordes para Alcalde por Santia-
go, los que están en contra, los que 
ven a Evelyn Matthei, los que prefie-
ren a Kast, es que es muy amplio. Y 
eso pasa porque en definitiva hay 
un sentir, creo yo, de hace muchos, 
muchos años, de muchos militan-
tes comunes y corrientes, no te es-
toy hablando ni de diputados ni de 
senadores, que vienen reclamando 
una falta de posición nítida. Enton-
ces, cuando tú tienes falta de posi-
ciones nítidas, y eres más bien tibio 
en la defensa de tus ideas, o más 
bien en este ánimo permanente de 
mostrarte conciliador, vas abando-
nando tu línea conductual, diga-
mos, o más bien de posiciones, vas 
entregándola y al final del día no 
eres ni chicha ni limonada. Enton-
ces yo creo que eso le está pasan-
do la cuenta, y por eso es que hay 
tantos militantes también que de-
cidieron, militantes históricos, que 
decidieron partir de Renovación 
Nacional y que muchos de ellos hoy 
día, por ejemplo, están en el Partido 
Republicano.

¿Usted ha pensado emigrar a 
Republicanos?

Mira, yo creo que Republicano 
siempre es un partido que la verdad 
es que tiene posiciones muy claras, 
es un partido que ha defendido muy 
nítidamente sus ideas y yo la ver-
dad es que siempre los veo con muy 
buenos ojos. Por cierto, si alguien 
me dice oye, ¿tú desecharías la op-
ción de alguna vez este Republica-
no? No, no la desecharía, pero esas 
son decisiones que uno tiene que 
tomar más allá de una coyuntura 
en particular. Llevo 20 años militan-
do en Renovación Nacional y no es 
fácil tomar una decisión como esa, 
pero por cierto que yo siempre he 
visto con los mejores ojos al partido 
Republicano.

¿Lo ha pensado, por ejemplo, 
para la próxima elección o si 
quisiera ir como candidata al 
Senado?

La verdad es que hoy día a mí lo 
que me tiene enfocada, para serte 
sumamente honesta, es la elección 
municipal y poder tratar de ganar 
la mayor cantidad de alcaldes y 
concejales de derecha, indepen-
dientemente del partido político, 
y la verdad es que honestamente 
no he estado pensando en tienda 
política, si la voy a cambiar o no en 
esta oportunidad. Por ahora no, yo 
creo que eso va a depender mucho 
de cómo se vayan desarrollando las 
cosas en sí, pero no es algo que me 
haya dedicado a analizar.

¿Iría como candidata al Senado? 
¿Y por RN o por otro partido?

A mí me han pedido que asuma 
una candidatura al Senado, estoy 
en mi segundo periodo como dipu-
tada. La verdad es que hay una va-
loración ciudadana contundente a 
mi gestión, sobre todo la defensa de 
determinados principios y valores 
que son los que uno trata de defen-
der a su electorado. Y por cierto que 
es una posibilidad sumamente cier-
ta , y la verdad es que cuando hay 
harto cariño en la calle, yo vengo 
llegando ahora después de dar una 
entrevista en la comuna de Concón 
con Pablo Rojas, estuvimos reco-
rriendo todo el comercio en Con-
cón, es realmente increíble, y a mí 
me sorprende porque Concón no es 
parte de las comunas que yo única 
presento. Claro, pero hay un conoci-
miento, una valoración de la gente 
muy significativa y obviamente que 
eso hace que uno se plantee con 
mucha seriedad la candidatura del 
Senado.

¿Está decidida?
A propósito de mis vivencias 

personales, te puedo decir que uno 
propone, que Dios dispone. Yo estu-
ve hace casi dos años atrás a punto 
de morirme cuando nació mi hija y 
por lo tanto soy una convencida ab-
soluta de que uno puede, digamos, 
tener muchas decisiones, pero las 
cosas siempre pueden cambiar y 
con todo lo que falta para esto en 
política es mucho tiempo. Pero sí, 
honestamente estoy trabajando en 
enfocar una candidatura hacia el 
Senado en nuestra región. De que 
eso sea una decisión ya absoluta-
mente zanjada, por supuesto que 
va a depender de distintos facto-
res, pero en lo que a mí respecta, 
me gustaría mucho enfrentar una 
candidatura al Senado y para eso 
estoy trabajando. La decisión final 
va a depender de distintos factores, 
pero en lo que a mí me compete y lo 
que a mí me motiva, por cierto que 
me gustaría mucho competir en esa 
elección que se avecina.  

¿Y ha pensado ir por otro par-
tido en caso de que las cosas no 
resulten?

Hoy día no lo he pensado, en nin-
gún caso. Hoy día no es mi prioridad 
ni lo he evaluado. No, no descarto 
que más adelante uno siempre se 
pueda replantear esto, por supues-
to, y ver dónde uno puede servir 
más. Pero es una decisión que ten-
go que tomar con algunas personas 
que yo valoro mucho, a las que yo 
escucho en política. Algunos dicen 
que yo soy muy obtusa, pero es una 
decisión que en equipo quiero to-
mar, no es una decisión que tampo-
co yo voy a tomar sola. Me gusta en 
general hacer las cosas pensadas, 
meditadamente. No lo descarto, 
pero hoy día no es mi preocupación. 
La verdad es que en política todo 
puede pasar.

¿Eso significa abrirle, eventual-
mente, una puerta a Republica-
nos, la UDI, Evópoli…?

La verdad es que como no lo he 
evaluado, no lo sé. Yo la verdad es 
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que sí te podría decir desde ya que 
yo en Evópoli no me sentiría cómo-
da, porque no es un partido que 
precisamente defienda, sobre todo 
en algunos temas que son más bien 
valóricos, lo mismo que yo. Por lo 
tanto, para mí no sería cómodo per-
tenecer a Evópoli en ningún caso, 
así que ahí yo te podría decir que 
lo descartaría. Pero sobre los otros 
partidos, es algo que por supuesto 
uno siempre tiene que estar viendo. 
Pero hoy día estoy en Renovación 
Nacional y enfocada en el presente, 
más adelante veremos qué pasa.

Usted con su marido, Percy Ma-
rín, que también es un hombre 
de política de RN, consejero 
regional, son de las pocas pare-
jas en la política que funcionan 
como un bloque, ¿o él, políti-
camente hablando, es más RN 
o se siente más RN que usted, 
considerando la fuerte crítica 
que usted hace al partido?

O sea, Percy lleva más tiempo 
que yo militando en Renovación 
Nacional, es una cuestión de edad. 
Percy es iniciador, fundador de Re-
novación Nacional, de la juventud 
de Renovación Nacional. No es que 
sea más o menos RN que yo, noso-
tros somos un matrimonio que pri-
mero que nada privilegiamos nues-
tra estabilidad familiar y el futuro 
de nuestra hija. Y por supuesto que 
siempre estamos de manera coor-
dinada en política, no nos cuesta 
nada, la verdad, porque pensamos 
muy similar. Probablemente yo ten-
go más tribuna para que la gente 
me conozca y sepa lo que yo pienso, 
pero en términos concretos, Percy 
sí piensa igual que yo. Bueno, y por 
eso llevamos 14 años juntos. No es 
al azar, sino sería la gran mayoría. Y 
lamentando que así sea, la mayoría 
de los matrimonios que se desa-
rrollan en política duran muy poco 
tiempo, generalmente terminan, 
digamos, con problemas y fractu-
ras en sus matrimonios, en sus re-
laciones de pareja. Gracias a Dios, 
a nosotros esto yo creo que nos ha 
fortalecido.

Usted mencionó a Hoffmann 
por sobre Pardo. ¿Qué pasa con 
Millones?

Manuel Millones yo creo que 
es un gran candidato. Fue nuestro 
candidato que compitió en la elec-
ción pasada de gobernador regio-
nal, tuvo una votación sumamente 
significativa. Además él tiene como 
consejero regional votaciones que 
son bastante también muy, muy 
buena en términos numéricos, la 
cantidad de votos que saca y me 
parece a mí que sin duda es un ex-
celente candidato, sino que yo lo 
que vengo diciendo es que lo impor-
tante es llevar al mejor el candidato 
que hoy día, o el precandidato, por-
que en realidad no tenemos candi-
datos definidos todavía. Y a mí me 
parece que el actual precandidato 
de RN es el más malo, pero sin lugar 
a duda que Hoffman, Millones y, no 
sé, puede surgir alguno más que 
como faltan meses todavía para 
las inscripciones, sean más com-
petitivos. Manuel Millones en sus 

candidaturas, a lo menos al Con-
sejo Regional, no perdió ninguna, 
perdió la de gobernador regional, 
claro, pero en una elección donde el 
país estaba quebrado por el octu-
brismo, fue una elección muy rara. 
María José Hoffman no ha perdido 
nunca una elección parlamentaria, 
salió porque no pudo ir por el límite 
de la reelección. Pero el exdiputado 
Pardo ni siquiera pudo ganar su 
primera reelección. Entonces son 
datos objetivos, cuantitativos e in-
sisto: Hoffmann, Millones o el día de 
mañana surge algún otro nombre 
más que sea competitivo realmen-
te, las encuestas lo acompañen, ahí 
vamos a estar.

¿Es cierto que usted se juntó con 
Manuel Millones el mismo día 
que se juntó él con María José 
Hoffmann, el día en que ella le 
dijo que iba a competir por la 
Gobernación Regional?

Sí, teníamos, pero ya teníamos 
nosotros decidido reunirnos con 
Manuel, incluso entiendo que la 
reunión que él tuvo con Hoffman 
se generó después de que nosotros 
ya habíamos acordado reunirnos y 
la verdad es que él estaba bastante 
golpeado y obviamente uno lo en-
tiende, no es fácil. Personas como 
Manuel Millones, como Percy Ma-
rín, llevan años preparándose para 
esto, son años de trabajo, y es como 
un salto natural de ser consejeros 
regionales querer ser gobernador, 
así como es natural que yo hoy día 
soy diputada y pretenda ser sena-
dora. Entonces, cuando esa expec-
tativa de trabajo que tenía Manuel 
Millones, que tenía Percy Malín, 
finalmente por razones externas, 
a no su trabajo mismo, ni a que las 
encuestas los avalen, sino que por 
otros motivos más bien se frustran, 
evidentemente que eso golpea a 
cualquiera. Pero bueno, la política 
la verdad es que no necesariamente 
es lo más justo que hay, muchas ve-
ces todo lo contrario.

¿Usted le prometió ayuda a Mi-
llones con el tema de la firmas?

O sea, si Manuel Millones quería 
perseverar, quería ser candidato, 
por supuesto que a ver, cuál es el 
tema: Llevar al mejor candidato. Y 
si Manuel Millones es el mejor can-

didato, hay que ayudarlo y yo lo voy 
a hacer, absolutamente. El tema que 
yo espero es que finalmente poda-
mos tener a ese mejor candidato 
definido lo antes posible. Porque la 
falta de definición y la falta de de 
toma de decisiones, complica por-
que esa falta de saber....Nosotros 
hasta la fecha no sabemos cuál 
es el nombre de Chile Vamos, y no 
sabemos, una vez que se haya de-
finido ese nombre, qué va a pasar 
con el partido Republicano. ¿Qué 
va a pasar? ¿El partido Republica-
no va a ir igual? Yo entiendo, se me 
ha dicho más bien de pasillo, pero 
entiendo que es bastante más o 
menos acordado así, que lo que va 
a ocurrir es que 15 días antes a la 
inscripción del nombre gobernador 
regional, va a haber una reunión de 
Chile Vamos con el Partido Republi-
cano y que ahí van a ver la posibi-
lidad de llegar con un solo nombre. 
Pero imagínense, a 15 días…¿Cómo 
uno va a poder tomar una decisión? 
¿Cómo uno va a poder proyectar un 
trabajo? Aquí lo ideal es haber teni-
do esto definido desde antes y si no, 
se debió haber hecho una primaria 
como se está haciendo en el sur de 
nuestro país.

¿Aquí falta qué falta? ¿Orden, 
liderazgo, qué?

Lo que pasa es que antes del 
fallecimiento del Presidente Se-
bastián Piñera, había una cierta 
conducción, porque el Presidente 
Piñera hacía que las directivas de 
los distintos partidos políticos te-
nían que llegar a un acuerdo sí o sí, 
y si no, él intervenía personalmente.

Lo que yo estoy viendo ahora es 
que a propósito del fallecimiento 
del Presidente, eso ya no está. Y yo 
ahí creo que ese vacío de liderazgo 
se está notando considerablemen-
te. Porque hoy día nosotros, por 
ejemplo, estamos en algunas co-
munas enfrentando primarias. ¿Y 
con quienes hacen campaña, con 
qué candidato gobernador hacen 
sus campañas, sus candidatos a 
primaria? 

El presidente de Republicanos, 
Arturo Squella, hacía un llamado 
a Evelyn Matthei, por ejemplo, 
a que ella ordenara las candida-
turas en el país y en la región. 

¿Cree usted que eso se debiese 
hacer? ¿Y también qué pasa con 
Kast?

De hecho, te cuento como infi-
dencia que uno de los días que me 
tocó estar en el velorio del Presi-
dente Piñera, tuve la oportunidad 
de hablar con ella y de decirle que 
ella hoy día tenía un desafío gran-
de dentro de Chile vamos, porque 
lo natural y lógico era que ella to-
mara como candidata presidencial 
de Chile vamos, la posta en liberar 
y conducir. Y yo creo que eso tiene 
que notarse más, porque creo que 
no se está notando lo suficiente. 
Entiendo que lo que pasa en la re-
gión de Valparaíso pasa en otras 
regiones también del país, en otras 
que ya, claro, se tomaron las defini-
ciones, pero a mí me gustaría, por 
ejemplo, que así como se pusieron 
tan rápido de acuerdo en definir si 
le damos a Isabel Pla la candidatu-
ra de gobernadora regional por la 
Región Metropolitana, que se haga 
lo que en esta región se necesita. 
¿Entonces, qué pasa? Ya dieron por 
perdida la región de Valparaíso y 
creen que no hay posibilidad de ga-
narle a Rodrigo Mundaca. Y yo creo 
todo lo contrario. Yo creo que es su-
mamente ganable la gobernación 
regional, pero siempre que estemos 
en unidad. Si vamos divididos, no 
vamos a ganar.

¿Y qué le parece entonces, por 
ejemplo, lo que dice el alcalde 
Gustavo Alessandri cuando le da 
el apoyo a Mundaca?

Yo creo que las palabras del al-
calde Alessandri no fueron bien 
entendidas. Yo no creo que el alcal-
de Alessandri no sea un alcalde de 
oposición. No es que le haya entre-
gado el apoyo a Rodrigo Mundaca, 
pero el alcalde Alessandri es una 
persona agradecida y hay que decir 
las cosas como son. El gobernador 
regional ha conseguido grandes 
cosas y no solo con el Gobernador 
regional, sino que los consejeros 
regionales, porque a mí me cons-
ta todo el trabajo que ha hecho 
mi marido, entonces no es que se 
haya vuelto un elector de Mundaca 
o vaya a ser el jefe de campaña de 
Mundaca, en ningún caso. Él sim-
plemente está constatando una 
realidad. La verdad es que le bajo el 
perfil a eso, porque yo creo que aquí 
hay muchos que están con la piel 
muy sensible y que lo más mínimo 
los engrifa. O sea, Gustavo Alessan-
dri es una persona que se va a cua-
drar con quien la coalición defina 
como candidato a gobernador, no 
va a ocurrir una cosa diferente. Pero 
lo que sí está haciendo el alcalde 
Alessandri es constatar una reali-
dad, y esa realidad es que el gober-
nador Mundaca ha sido equitativo 
la entrega de recursos, incluso en 
comunas como Zapallar, donde 
históricamente la verdad es que 
costaba mucho llevar recursos del 
gobierno regional porque se creía 
que allá prácticamente no había 
necesidad, y eso no es así. Entonces 
yo creo que tiene que ver más con 
esa interpretación que con la otra 
que algunos hipersensibilizados le 
han tratado de generar.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/camila-flores-la-outsider-de-renovacion-nacional-quiere-competir-por
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Senapred confirma que de las 1.760 
viviendas de emergencia instaladas 
tras el megaincendio en la V Región, 
203 han presentado problemas

Cebrián, explicó ante los diputados 
–en su mayoría de la Quinta Re-
gión– que la Alerta Roja se dio en 
la comuna de Valparaíso, pero que 
debido a la voracidad de las llamas, 
ésta se extendió a la totalidad de 
las provincias de Valparaíso y de 
Marga Marga a las 15:30 horas del 
viernes 2 de febrero. La primera 

H asta la Comisión Espe-
cial Investigadora (CEI) 
del megaincendio regis-
trado los días 2 y 3 de 

febrero en la región de Valparaíso 
llegaron las autoridades del Ser-
vicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres (Sena-
pred), tanto a nivel nacional como 
regional, para dar a conocer aspec-
tos fundamentales de su trabajo 
durante el combate al fuego, así 
como las labores de construcción 
de viviendas de emergencia.

Cabe recordar que esta emergen-
cia dejó un total de 137 personas 
fallecidas, más de 7 mil viviendas 
consumidas por las llamas y cerca 
de 20 mil damnificados, por lo que 
lo ocurrido se considera como la 
peor catástrofe que ha afectado al 
territorio nacional tras el terremoto 
con posterior tsunami del 27 de fe-
brero del año 2010.

Bajo este contexto, la directo-
ra nacional (s) de Senapred, Alicia 

Alerta SAE se da en Villa Alema-
na, a las 16:40 horas; mientras 
que en Quilpué se dio a las 18:36 y 
en Viña del Mar a las 18:41 horas.

Respondiendo a preguntas de 
los diputados Jorge Brito y Hotuiti 

Teao, la titular de Senapred indicó 
que "el primer mensaje SAE en Viña 
se dio en Canal Beagle y El Olivar 
a las 18:41 horas. La alerta SAE es 
una mensajería en apoyo a proce-
sos de evacuación, no es la forma 

Otro de los datos 
entregados ante la 
Comisión Investigadora de 
la Cámara de Diputados 
por parte de la directora 
nacional (s) de Senapred, 
Alicia Cebrián, dice 
relación con que otras 
1.339 viviendas de 
emergencia han sido 
rechazadas por parte de 
los damnificados.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/senapred-confirma-que-de-las-1-760-viviendas-de-emergencia-instaladas
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de alertar a la ciudadanía. Que el 
primer mensaje SAE en Viña haya 
sido a las 18:41 no significa que 
fue la hora en que se obtuvo infor-
mación del incendio. A las 13:55 ya 
habían funcionarios en terreno en 
el puesto de mando".

Acerca de actualizar la alerta 
SAE, adelantó que "esperamos 
que en septiembre de este año 
se adjudique y se actualice esta 
plataforma, mejorando el núme-
ro de caracteres para mejorar la 
normativa asociada al sistema de 
alertamiento de emergencia. Hoy 
el 90% de los celulares del país tie-
nen esta tecnología".

VIVIENDAS DE EMERGENCIA
Acerca del trabajo realizado pos-

terior a la emergencia, el organismo 
que reemplazó a la Onemi informó 
en la Comisión Especial Investiga-
dora que hasta el lunes 27 de mayo 
habían 1.760 viviendas de emer-
gencia construidas, de las cuales 
782 (44%) corresponden a Quil-
pué, 960 (55%) a Viña del Mar y 
18 (1%) a Villa Alemana. 

No obstante, Alicia Cebrián ex-
plicó que han habido 1.339 vivien-
das de emergencia que han sido 
rechazadas por los damnifica-
dos, correspondientes a personas 
catastradas con la ficha FIBE que 
declinaron aceptar esta solución 
habitacional transitoria.

Sobre este último punto ahondó 
la Directora (s) de Senapred, se-
ñalando que esta cifra tan alta de 
casas rechazadas se explica por 
tres razones: en su mayoría, porque 
los vecinos comenzaron a auto-
construir con recursos propios y 
rechazaron debido a que no tenían 
el espacio necesario para instalar 
una vivienda de emergencia y con-
tinuar con la autoconstrucción; en 
segundo lugar, porque mucha gen-
te pensó que recibir el subsidio de 
habitabilidad era incompatible 
con una vivienda de emergencia; 
y, tercero, "hay un porcentaje me-
nor que ha rechazado porque así 
lo quiso".

¿INSTALACIÓN EN TOMAS?
Otra de las consultas realizadas 

decía relación con la instalación de 
viviendas de emergencia en asen-
tamientos irregulares. Al respecto, 
Cebrián aseguró de manera tajan-
te que "no instalamos viviendas 
de emergencia en asentamientos 
irregulares, sino que lo hacemos 
en asentamientos precarios, que 
están catastrados por el Ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo y que 
están en proceso de radicación o 
erradicación. Y a través de una cer-
tificación del Serviu, se autoriza la 
instalación de viviendas señalando 
que el beneficiario estaba catastra-
do en ese asentamiento". 

También se informó que cuen-
tan dos modalidades de compra: a 
través de Mercado Público, donde 
hay cinco proveedores que cumplen 
con los requisitos. Pero dada la ne-
cesidad de contar con más casas de 
emergencia construidas, se realizó 
un llamado a nuevos proveedores 
que cumplan con los estándares de 
Senapred para sumarse.

La segunda modalidad es me-

diante trato directo, que se hace 
observando sus planos y revisando 
viviendas de emergencia ya instala-
das por ellos. Así es como ingresan 
como nuevos proveedores para su-
marse al trabajo en esta solución 
habitacional transitoria.

Sobre estos nuevos proveedores, 
Cebrián respondió a una consulta 
del diputado Andrés Celis manifes-
tando que "ellos no construyen 
gran cantidad de viviendas de 
emergencia, pero van sumando. 
Sólo hemos trabajado con dos de 
los proveedores de Mercado Públi-
co porque los otros tenían deudas 
previsionales impagas".

VIVIENDAS DEFICIENTES
Mayo ha sido un mes intensa-

mente lluvioso en la región de Val-
paraíso, lo que ha repercutido en los 
damnificados del megaincendio en 
Viña del Mar, Quilpué y Villa Alema-
na, algunos de los cuales han visto 
afectadas por el agua sus vivien-
das de emergencia recién cons-

truidas, lo que motivó preguntas 
del diputado Luis Sánchez.

Sobre este punto, la Directora 
(s) de Senapred comentó que "más 
que hablar de viviendas deficien-
tes, hablamos de viviendas que 
necesitaron reparaciones meno-
res". Tras ello, reiteró que "nunca 
hemos construido tal cantidad de 
viviendas".

Luego se informó que al lunes 27 
de mayo se han detectado un total 

de 203 viviendas de emergencia 
que han tenido algún problema 
en su instalación. De ellas, la au-
toridad (s) dijo que la mayoría res-

ponde a "reparaciones menores" 
como problemas en terminaciones, 
sellos, instalaciones eléctricas y fa-
llas en puertas y ventanas.

De igual forma, en la instancia 
legislativa se comunicó que de las 
203 viviendas de emergencia daña-
das, 54 están reparadas y el resto 
en proceso de reparación. Esto, 
debido a que el contrato incluye un 
sistema de posventa que garantiza 
el realizar este tipo de mejoras por 
un tiempo de seis meses desde que 
se entrega la casa.

Tras las lluvias del 7 de mayo, 
resultaron cuatro casas con pro-
blemas de filtraciones en Viña y 
cinco en Quilpué, las cuales "que-
daron subsanadas al día siguiente 
del evento", según indicó la titular 
del Servicio de Prevención y Res-
puesta ante Desastres.

Al siguiente sistema frontal, el 
Municipio de la Ciudad Jardín re-
portó mediante un oficio que hubo 
59 viviendas con problemas tras 
las lluvias, las cuales fueron repa-
radas durante ese mismo fin de se-
mana, según dijo Alicia Cebrián.

Finalmente, acerca de las preci-
pitaciones registradas durante el 
20 de mayo, la autoridad (s) afirmó 
que "no hemos recibido informa-
ción de afectación a viviendas".

Así concluyó una maratónica ex-
posición de casi cuatro horas, con 
preguntas y respuestas a las auto-
ridades de Senapred, instancia en 
la que también participaron Felipe 
Estay, director regional (s) del orga-
nismo en Valparaíso durante el me-
gaincendio; y Christian Cardemil, 
director regional actual del servicio 
en la Quinta Región.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/senapred-confirma-que-de-las-1-760-viviendas-de-emergencia-instaladas
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Diputados desatan su molestia tras 
larga exposición de Senapred sobre 
el megaincendio: "Esto pasó a ser una 
comisión exculpadora"

manifestó que "uno terminó con 
vergüenza, porque quedó develado 
que nuestro país no avanza en po-
der evitar y prepararse de manera 
idónea para catástrofes como la 
ocurrida en el incendio. Y en rela-
ción a las autoridades, yo creo 
que cada una, que la mayoría son 
subrogante, vienen aquí a excul-
parse. Entonces, yo creo que esto 
pasó a ser una comisión exculpa-
dora, por así decirlo. Palabra que 
no existe, pero en vez de investiga-
dora, aquí vienen a exculparse para 
que no sean, en definitiva, fruto de 
algún tipo de sumario o investiga-
ción sumaria. O, en definitiva, que 
se les pida la renuncia en el caso de 
que estén contratados a honorario".

De igual forma, el parlamentario 
RN puntualizó que "me parece que 
lo único que hacen es confundir 
más a qué hora habrían sabido el 
tema del incendio, que lo que dijo 
el experto se refería al día poste-

M ás molestos que sa-
tisfechos terminaron 
los diputados de la 
Comisión Especial 

Investigadora (CEI) del megain-
cendio del 2 y 3 de febrero en Viña 
del Mar, Quilpué y Casablanca, 
luego de la extensa exposición de 
la directora nacional (s) del Servicio 
Nacional de Prevención y Respues-
ta ante Desastres (Senapred), Alicia 
Cebrián.

En compañía de Felipe Estay, 
director regional (s) de Senapred en 
Valparaíso durante el megaincen-
dio; y Christian Cardemil, director 
regional actual; la titular nacional 
dio cuenta del trabajo realizado por 
el organismo durante la tragedia, 
pero también posterior a ella, rela-
cionado a la entrega de viviendas 
de emergencia.

Uno de los más molestos fue el 
diputado Andrés Celis, quien al cul-
minar la sesión de casi cuatro horas 

rior y no al mismo día, que el vue-
lo, que las personas que se bajaron 
dijeron una cosa distinta. Entonces 
entran en unas contradicciones 
que hacen que todos terminemos 
confundidos y que, al final, cuan-
do entremos a concluir, tengamos 
que pedir los documentos origi-
nales de Bomberos, de Conaf y de 
todos los organismos que partici-

paron en esta catástrofe.”
Por su parte, el presidente de la 

instancia legislativa, el diputado 
Tomás Lagomarsino, destacó que 
"uno de los elementos relevantes 
que se dilucidó y que confirmó el 
Director Regional de Senapred 
al momento de la emergencia, es 
que la alerta SAE fue despachada 
en función de las escuchas radia-

Otro de los datos entregados ante la Comisión Investigadora 
de la Cámara de Diputados por parte de la directora nacional 
(s) de Senapred, Alicia Cebrián, dice relación con que otras 
1.339 viviendas de emergencia han sido rechazadas por 
parte de los damnificados.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/diputados-desatan-su-molestia-tras-larga-exposicion-de-senapred-sobre-el
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les de los oficiales bomberiles a 
cargo de los dispositivos de Bom-
beros, es decir, no hubo monitoreo 
ni presencialidad en torno a dónde 
se tenía que estar evacuando, sino 
que se hizo en base a lo que se escu-
chaba radialmente durante aque-
llas horas de la emergencia en la 
región". 

El legislador del PR expuso ade-
más que "también se clarificó que 
no hubo coordinación con Carabi-
neros, dada la falta de coordina-
ción de Conaf para indicarles u 

ordenarles a Carabineros, la De-
fensa Civil o las Fuerzas Armadas, 
realizar la evacuación en paralelo 
a los anuncios y la Alerta SAE, lo 
cual denota que la instituciona-
lidad no funcionó. Esto fue una 
cadena de errores, que partió por 
los autores materiales, de Conaf y 
Bomberos, las falencias que hemos 
conocido de Conaf y los Cuerpos de 
Bomberos y que hoy se suman los 

errores de Senapred, que no moni-
torearon adecuadamente el avance 
del incendio, de estar sobre Conaf 
para que aportara esta informa-
ción y no haberse guiado por las 
escuchas radiales para determinar 
la alerta SAE y haber coordinado a 
Carabineros, Defensa Civil y Fuer-
zas Armadas para haber evacuado 

a la población y no hubieran los fa-
llecidos que hubo".

En ese sentido, el diputado Hotui-
ti Teao comentó tras la sesión de la 
CEI que "nos parece impresenta-
ble que la Directora de Senapred 
señale que a las 18:41 horas se en-
vió alerta SAE al sector El Olivar, 
considerando que contamos con 
muchas denuncias de vecinos –
que incluso mostramos mediante 

un audio– señalando que nunca 
les llegó esta alerta. Y no sólo eso, 
también es preocupante que se-
ñale que tuvo contacto pleno con 
Bomberos, considerando que acá, 
en esta instancia, el Comandante 
de Viña y el de Quilpué dijeron que 
nunca tuvieron contacto con Sena-
pred".

"Alguien está faltando a la ver-
dad acá y es importante llegar a 
esclarecerlo para que no se vuel-
va a repetir, puesto que la conse-
cuencia de tanta descoordinación 
es la muerte de personas que no 
pudieron evacuar. Por eso, pedí 
acuerdo para pedir a la Subsecre-
taría de Telecomunicaciones el de-
talle de a cuántas personas les llegó 
esa alerta en la zona de El Olivar", 
sentenció el congresista indepen-
diente pro Evópoli.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/diputados-desatan-su-molestia-tras-larga-exposicion-de-senapred-sobre-el
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Luciano Valenzuela recibe apoyo de 
Evelyn Matthei para las Primarias en 
Limache: "Tiene la visión, la energía y 
la experiencia necesaria"

rantes de Chile Vamos a la Alcaldía 
de Limache, sino que también una 
eventual candidata presidencial se 
sumó a los respaldos entregados al 
ex Dideco de Limache: Evelyn Mat-
thei.

A través de un video, la Alcal-
desa de Providencia –y posible 
candidata a la Presidencia– mani-
festó públicamente su apoyo a la 
carta independiente que competirá 
en cupo de Renovación Nacional: 
"Luciano Valenzuela tiene la vi-
sión, la energía y la experiencia 
necesaria para continuar con el 
desarrollo de Limache. Confío en 
su capacidad para impulsar el 
progreso, fomentar la inclusión 

A una semana y media 
para las Primarias de 
Chile Vamos en tres 
comunas de la región 

de Valparaíso, los candidatos ya se 
han desplegado en el territorio para 
dar a conocer sus respectivas pro-
puestas y, además, recibir apoyos 
públicos de otras figuras políticas.

En este contexto se encuentra Li-
mache, cuyos vecinos tendrán este 
domingo 9 de junio la oportunidad 
de elegir entre las dos cartas que 
presentó el conglomerado de cen-
tro-derecha para dirimir a su candi-
dato para la Elección Municipal de 
fines de octubre.

Por un lado se encuentra el ex 
director de Desarrollo Comunitario 
(Dideco) del Municipio, Luciano Va-
lenzuela, quien ya recibió el apoyo 
del candidato a la Gobernación Re-
gional de Valparaíso, el RN Luis Par-
do; mientras que por el otro está el 
ex concejal Danilo Sandoval, quien 
es respaldado por María José Hoff-
mann, la carta UDI a Gobernadora.

Pero estos no son los únicos apo-
yos que han recibido los dos aspi-

y seguir creando oportunidades 
para todos los vecinos", señaló la 
jefa comunal.

Valenzuela y Matthei sostuvie-
ron una reunión en Santiago, donde 
compartieron visiones comunes 
sobre seguridad, educación y sa-
lud. La Alcaldesa de Providencia 
también destacó la experiencia ad-
quirida como titular de la Dirección 
de Desarrollo Comunitario, porque 
conoce de cerca las necesidades y 
anhelos de los limachinos.

Pero su experiencia en el cargo 
también ha sido destacada por 
Evópoli, partido que también apo-
ya la candidatura de Valenzuela: 
"Evópoli ratificó la candidatura 
de Luciano Valenzuela en la co-
muna de Limache. Para nosotros, 
como partido, es importantísi-
mo tener buenos candidatos que 
puedan enfrentar las municipales 
con toda la fuerza necesaria para 
tener éxito electoral. En ese sen-
tido, estamos muy contentos que 
Evópoli se haya puesto al lado 
de Luciano Valenzuela, recono-
ciendo el enorme trabajo que ha 

realizado en estos años en Lima-
che", comentó José Mardones, pre-
sidente regional de este partido en 
Valparaíso .

Cabe recordar que el precandi-
dato de Chile Vamos es psicólogo y 
magíster en Recursos Humanos y 
Habilidades Directivas. Fue jefe de 
Gabinete del alcalde Daniel Mora-
les, además de Director de Dideco. 
Su círculo destacó que tiene expe-
riencia en el quehacer municipal y 
que conoce el funcionamiento de la 
administración pública. 

"Quiero inviarlos a sumarse 
a construir la ciudad que quere-
mos, a continuar trabajando por 
el bien de vecinos, a proyectar Li-
mache en comunidad y, por sobre 
todo, a seguir construyendo espa-
cios y oportunidades para vivir 
mejor", sentenció.

Las Primarias de Chile Vamos 
son el día domingo 9 de junio y en 
Limache los locales de votación son 
la escuela Limachito (Bulnes 95), 
el liceo de Limache (calle Riquelme 
133) y la escuela básica Los Maite-
nes (avenida Eastman 1701).

El ex Director de 
Desarrollo Comunitario 
de la Municipalidad de 
Limache competirá contra 
el ex concejal Danilo 
Sandoval el domingo 9 de 
junio, buscando dirimir al 
candidato que presentará 
Chile Vamos de cara a la 
Elección Municipal de 
fines de octubre en la 
comuna.
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Ambulantes de Quilpué en el limbo: 
Piden prórroga para trabajar hasta 
diciembre, pero alcaldía sólo les daría 
tres meses más

En el documento folio 184, tam-
bién del 23 de mayo de este año, 
aclara la postura alcaldicia en esta 
materia: “Se solicita incorporar Ar-
tículo N°56 Transitorio a la Orde-
nanza Municipal N°5 del 29 de ju-
nio de 2022, que regula el Ejercicio 
del Comercio en el Bien Nacional de 
Uso Público, en el sentido que: “Artí-
culo N°56 transitorio: Que, en virtud 
de lo dispuesto en la ley N°21.426 
se hace necesario modificar transi-
toriamente la presente Ordenanza 
N°5, de fecha 29 de junio de 2022, 
y en ese sentido entiéndase excep-
cionalmente hasta el mes de sep-
tiembre de 2024 la vigencia de los 
permisos sobre bienes nacionales 
de uso público regulados en esta 

D ías de total incertidum-
bre viven los comer-
ciantes ambulantes de 
Quilpué. El reloj sigue 

corriendo y aún no hay mucha cer-
teza de qué ocurrirá con sus puestos 
de trabajo que desde 2022 instala-
ron en algunas calles cedidas por 
el municipio para trabajar sin ser 
multados, y que ahora se traduce 
en sólo la calle Vicuña Mackenna. 

El problema principal para ellos 
es que queda un mes para que la 
ordenanza que regulaba el co-
mercio ambulante en la comu-
na se termine, y que les permitía 
operar sin problemas mientras 
regularizaban su situación laboral, 
caduque, pues dicha normativa te-
nía un plazo de dos años. La alcal-
desa Valeria Melipillán planteó a la 
comisión de Desarrollo Económico, 
Sustentable y Ruralidad la opción 
de extender hasta diciembre los 
permisos. 

Ordenanza Municipal, y que se 
encuentran vigentes al mes de ju-
nio de 2024. Lo anterior, aplíquese 
incluso a aquellos permisos que di-
cha extensión signifique exceder el 
plazo máximo de 2 años de vigen-
cia al que se refiere el artículo 13 de 
esta ordenanza”, dice el documento.

Sin embargo, pareciera ser 
que esto no es suficiente para 
los ambulantes. “Consideran que 
extender el plazo permitirá un aná-
lisis más exhaustivo de las implica-
ciones de la normativa y ofrecerá 
tiempo adicional para que puedan 
adaptarse a los nuevos requisitos o 
encontrar alternativas viables  para 
sus negocios”, expresó el concejal 
presidente de la comisión a cargo 

del tema, Patrick Retamales, en un 
oficio enviado hace unos días a la 
alcaldía, en el que también mani-
festaba el interés de estos en ir a 
hablar con el Concejo Municipal 
para explicarles la situación y pe-
dirles más plazo.

Pues bien, esto ocurrió este mar-
tes en la tarde. Los comerciantes 
ambulantes presentaron sus argu-
mentos ante la comisión del Conce-
jo Municipal, sin embargo, plantea-
ron que no quedaron conformes 
con los tres meses de Melipillán, 
sino que pidieron seis, es decir, 
solicitaron continuar de manera 
informal en las calles, con este 
permiso especial y extraordina-
rio, hasta diciembre.

Lo anterior volvió a dividir al 
Concejo Municipal, y en general, a la 
Municipalidad, que tiene tres cami-
nos que seguir, ninguno sin mucha 
claridad sobre sus apoyos, a menos 
de 30 días de que los permisos para 

Este martes expusieron ante el Concejo Municipal y 
plantearon la necesidad de que la ordenanza que les 
permite vender sus productos en calle Vicuña Mackenna 
sin pagar multas, que se termina en un mes, se extienda 
por seis meses, aunque la alcaldesa habla de tres y casi 
la mitad de los ediles dice que no se prorrogue. Módulos 
comprometidos para su reubicación no están listos y ni 
ellos quieren irse ni quienes ya trabajan allí quieren que 
lleguen.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ambulantes-de-quilpue-en-el-limbo-piden-prorroga-para-trabajar-hasta
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trabajar caduquen y estos comer-
ciantes ambulantes deban salir de 
las calles. De hecho, de la totali-
dad de los ediles, tras la reunión 
tres quedaron con la idea de que 
se acabe la ordenanza este 30 de 
junio, tres por extender 3 meses y 
dos por extender a 6 meses. Todo 
muy claro.

MÓDULOS NO TERMINADOS
El otro problema de todo este 

asunto es que el proyecto de mó-
dulos que se había comprometido 
para los comerciantes ambulan-
tes en calle Baquedano no ha sido 
terminado, lo que para algunos es 
el motivo principal de la prórroga 
que sugiere la alcaldesa. Además, 
ni los comerciantes ambulantes 
quieren irse para allá ni los que 
trabajan allá quieren tener veci-
nos y competencia.

El concejal Renzo Aranda se-
ñaló que pese a que la reunión con 
los comerciantes informales “fue 
productiva en el sentido de que 
pudimos escuchar sus preocupa-
ciones y perspectivas”, le preocupa 
“profundamente su rechazo a ser 
reubicados en los módulos de la 
calle Baquedano. Esta reubica-
ción es esencial para abordar las 
preocupaciones de seguridad, 
accesibilidad y orden público que 
sus actividades comerciales plan-
tean actualmente en el centro de 
la ciudad”.

A su parecer, la postura de la 
alcaldesa de prorrogar la autori-
zación para el comercio ambulante 
por otros tres meses “es por razo-

nes de mala gestión y porque aún 
no construyen los nuevos módu-
los en la calle Baquedano a un 
costo que no es menor, es una in-
versión millonaria. Si bien entien-
do la difícil situación que enfrentan 
los vendedores ambulantes, no po-
demos permitir que esta situación 
se prolongue indefinidamente. Es 
hora de encontrar una solución a 
largo plazo que equilibre las necesi-
dades de los vendedores ambulan-
tes, nuestros espacios públicos con 
garantías de libre desplazamiento, 
con el comercio establecido y con 
los intereses de la ciudad en su con-
junto. Soy de la postura de que se 
cumpla con la ordenanza que ter-
mina el 30 de junio de este año”. 

En ese sentido, manifestó que 
como concejal “no puedo apoyar 
tampoco la prórroga que propo-

ne el comercio ambulante por 6 
meses más. Creo que es hora de 
que los vendedores informales 
acepten la reubicación en los mó-
dulos de la calle Baquedano. Esta 
es una solución justa y razonable 
que abordará las preocupaciones 
de todas las partes interesadas y 
que estaban establecidas desde 
el inicio en la Ordenanza. Insto 
a los vendedores ambulantes a 
que reconsideren su posición y 
trabajen con nosotros para encon-
trar una solución que funcione para 
todos. Juntos, podemos crear un 
centro de la ciudad próspero y vi-
brante que sirva a las necesidades 
de todos los residentes y visitantes”.

Por su parte, la concejala Paola 
Olguín dijo que “cuando se aprobó 
esta ordenanza hace dos años la 
mitad del Concejo la rechazó, es-

tuvo bien dividida la votación, y la 
alcaldesa fue la que decidió sacar 
adelante la ordenanza. Yo la recha-
cé por dos razones: una, porque el 
comercio establecido no estaba de 
acuerdo con esta ordenanza, los 
perjudicaba; y otro, porque la mu-
nicipalidad les está cobrando una 
patente por estar en la calle y sin 
condiciones dignas, no tenían un 
baño ni un lugar donde comer, me 
parecía inconsecuente cobrarles 
por estar en las calles”.

Ahora-  continuó- “el municipio 
quiere dar tres meses de prórroga 
y los comerciantes informales es-
tán pidiendo seis, pero yo quiero 
ser consecuente con mi primera 
votación, no estoy de acuerdo con 
esta prórroga, de ninguna mane-
ra. Lo dijimos cuando la rechacé, 
es una mala ordenanza, quieren 
instalar unos puestos en calle 
Baquedano y los vendedores am-
bulantes no están de acuerdo con 
esa ubicación, ellos dicen que no 
ha habido comunicación con la 
administración, que no se ha tra-
bajado la ordenanza con ellos, y 
los vendedores que están ahí en 
calle Baquedano trabajando aho-
ra tampoco están de acuerdo, en-
tonces nadie está de acuerdo. Fue 
un fracaso este proyecto de insta-
lación de módulos en esa calle, son 
$70 millones que podríamos ocu-
par en otra cosa más importante. 
Lamentablemente la alcaldesa nos 
está pasando el problema a noso-
tros, los concejales. Esto es culpa de 
la alcaldesa y la administración”.
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Dirección General de Aguas multa 
a inmobiliaria de Viña del Mar Agua 
Santa S.A. por obras no autorizadas

Se trata de dos obras no autori-
zadas en un cauce: un gavión que 
entorpece el libre escurrimiento de 
las aguas y un acueducto que altera 
el régimen de escurrimiento de las 
aguas.

El director regional de Aguas, 
Camilo Mansilla, destacó que se 
trabaja en forma permanente en la 
Región de Valparaíso para proteger 
el recurso.

“Seguimos en nuestra misión 

U na nueva multa, esta 
vez en Viña del Mar, 
cursó la Dirección Ge-
neral de Aguas del Mi-

nisterio de Obras Públicas en la 
Región de Valparaíso.

Esta vez, la infracción fue co-
metida por la empresa inmobi-
liaria Agua Santa S.A. y se ordenó 
paralizar las obras que entorpecen 
los caudales en el sector de Forestal 
Alto.

fiscalizadora, este procedimien-
to en específico tiene la relevancia 
de poner orden en los sistemas de 
quebradas de alta intervención en 
la comuna de Viña del Mar, luga-
res que dados eventuales eventos 
extremos derivados del cambio 
climático tienen alto impacto de 
caudales y consecuencias para la 
población”, explicó.

La multa aplicada es de 546,1 
UTM (35 millones de pesos) y or-

dena a la Inmobiliaria Agua Santa 
S.A paralizar inmediatamente las 
obras en cauce hasta que presente 
y sea aprobado el respectivo pro-
yecto.

Se trata de dos obras 
no autorizadas que 
entorpecen los caudales 
en el sector de Forestal 
Alto: un gavión que 
entorpece el libre 
escurrimiento de las 
aguas y un acueducto 
que altera el régimen 
de escurrimiento de las 
aguas.
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reducir las brechas que existen en-
tre los ingresos de los municipios; 
mientras que los otros $23 mil mi-
llones corresponden al Fondo de 
Comunas Mineras, para hacerse 
cargo de las externalidades de la 
actividad minera.

La comuna de San Antonio reci-
bió $313 millones en Fondos Puente, 
los que la administración municipal 
pretendía utilizar para  disminuir 
los ingresos de la Ley Patente Mi-
nera, luego que las proyecciones 
iniciales no se cumplieran. Pero 
también la propuesta incluía utili-
zar dichos recursos a beneficio de 
organizaciones sociales, subven-
ción extraordinaria para Bombe-
ros y becas de educación superior.

Además, $150 millones irían a un 
proyecto para cambiar el Plan Re-
gulador Comunal.

Las propuestas de la gestión Li-
zana fueron criticadas por los con-
cejales. Una de ellas fue Valentina 
Riquelme, quien manifestó en la 
sesión que "si bien, la explicación 

P or falta de claridades y 
ausencia de participación 
ciudadana, el Concejo 
Municipal de San Antonio 

decidió rechazar la propuesta de la 
alcaldesa Constanza Lizana para 
realizar una modificación presu-
puestaria con el objetivo de utilizar 
los recursos que recibieron por 
concepto del Royalty Minero para 
diversos fines.

Cabe recordar que el Royalty 
Minero es una iniciativa apoyada 
por el Gobierno que modifica los 
impuestos que pagan las grandes 
empresas del sector y que establece 
la distribución de mayores recur-
sos a gobiernos regionales y mu-
nicipios. 

Y es que gracias a la aprobación 
de la Ley de Royalty Minero, este 
año, 307 comunas del país recibi-
rán $93 mil millones, lo cual se hará 
a través de los llamados Fondos 
Puente. Del total de recursos, $70 
mil millones corresponden al Fondo 
de Equidad Territorial, que busca 

es bastante confusa, algunos de 
mis colegas –me incluyo– visuali-
zaba duplicidad en ciertos gastos, 
como, por ejemplo, las becas de 
educación superior, dinero que 
ya estaba considerado dentro del 
presupuesto de Dideco (Dirección 
de Desarrollo Comunitario). Por lo 
tanto, ¿por qué se está pidiendo sa-
car del Royalty Minero?".

Similar pregunta realizó el con-
cejal José Ibarra, quien planteó que 
"¿por qué viene a financiar (con 
Royalty Minero) cosas que ya de-
bían estar consideradas?".

La concejala Riquelme también 

cuestionó que "este dinero y su 
gasto a libre disposición debió 
haber sido más participativo y 
consultado a las y los vecinos de 
San Antonio a través de una con-
sulta ciudadana".

Tras los argumentos de los edi-
les, se procedió a la votación, la cual 
fue rechazada por cinco votos, de 
los concejales Valentina Riquelme, 
José Ibarra, Lorena Zamorano, 
Paola Améstica y Manuel Meza. 
A favor votaron Maximiliano Mi-
randa y Milko Caracciolo. El edil 
Alexis Lizama, en tanto, decidió 
abstenerse.

Concejo de San Antonio rechaza 
modificación presupuestaria para 
utilizar recursos del Royalty Minero: 
acusan falta de claridades

Falta de claridades respecto a la propuesta presentada 
por la administración de la alcaldesa Constanza Lizana y 
ausencia de participación ciudadana llevaron a los ediles de 
esta comuna porteña a rechazar la iniciativa presentada por 
la gestión municipal.
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Fiscalización a barberías de Quillota 
permite detectar a 16 extranjeros en 
condición migratoria irregular: dos 
serán expulsados

llota, realizaron una fiscalización 
a barberías ubicadas en dicha 
comuna.

En medio de este procedimiento, 
los detectives de la policía civil de-
tectaron a 16 extranjeros en con-

O ficiales del Departa-
mento de Migraciones 
y Policía Internacional 
de Viña del Mar, con el 

apoyo de la Brigada de Investiga-
ción Criminal (Bicrim) de la PDI Qui-

dición migratoria irregular.
En el operativo se controló a 45 

ciudadanos extranjeros, siendo 12 
los que ingresaron de forma clan-
destina a nuestro país: dos con su 
plazo de turismo vencido y dos con 

notificación de medida de expul-
sión.

Dicha situación fue informada 
de inmediato al Servicio Nacional 
de Migraciones.

La PDI informó también que el 
resto de personas controladas co-
rresponde a 18 extranjeros regu-
lares y 11 previamente denuncia-
dos.

Las personas infractoras corres-
ponden a 10 venezolanos, tres 
colombianos y un boliviano; mien-
tras que los notificados de expul-
sión son dos bolivianos.

Operativo controló a 45 
extranjeros, siendo 12 los 
que ingresaron de forma 
clandestina a Chile: dos 
con su plazo de turismo 
vencido y dos con 
notificación de medida 
de expulsión.
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de prevención del delito existentes 
en Concón.

Esta inversión se realiza en el 
marco del Plan Integral de Segu-
ridad Pública, generado desde la 
administración del alcalde Freddy 
Ramírez Villalobos, y que ha inclui-
do diversos hitos que han significa-
do un cambio gigante en la materia, 
como lo es la incorporación de un 

Durante la mañana de este mar-
tes 28 de mayo, se realizó la ben-
dición y presentación de los siete 
nuevos vehículos que se incor-
poraron a la flota de la Dirección 
de Seguridad Pública Municipal, 
llegando a los 16 vehículos totales 
disponibles para dar cobertura, jun-
to a los 30 patrulleros actualmente 
activos, a las diversas necesidades 

camionetas, los que nos permitirán 
dar mayor cobertura y rapidez a 
los requerimientos ciudadanos, 
por lo que en Concón seguimos 
respondiendo seriamente para 
combatir la delincuencia de mejor 
manera”,  expuso el alcalde Freddy 
Ramírez Villalobos.

“En la comuna hemos sido metó-
dicos y  aplicados, siendo responsa-
bles con lo que proponemos, pues 
sabemos que el trabajo bien hecho 
va en completo beneficio de nues-
tras vecinas y vecinos, quienes 
agradecen el esfuerzo y la voca-
ción innovadora de este municipio”, 
complementó el jefe comunal. 

En total fueron $1500 millones 
los contemplados para este Plan 
de Seguridad, en una iniciativa al-
tamente demandada por la pobla-
ción y que ya está mostrando sus 
frutos por medio de mayor cobertu-
ra y rapidez de atención.

un llamado a los conductores a 
transitar con precaución.

Equipos de emergencia traba-
jaron en el lugar. 

Un complejo accidente de trán-
sito se registró la mañana de este 
miércoles en la ruta 68 en el sector 
de Placilla de Valparaíso, el que 
involucró a un vehículo menor.

El hecho ocurrió específicamen-
te en el kilómetro 100 de la vía en 
dirección a la región Metropolita-

na, a la altura del enlace La Pól-
vora.

En el lugar, el conductor de un 
automóvil particular habría perdi-
do el control de éste, por causas que 
se investigan, colisionando con la 
barrera de contención. 

Producto de la colisión existiría 

un lesionado, que sería el chofer el 
vehículo involucrado.

Además, se registró congestión 
vehicular en el sector producto 
del accidente, por lo que se hace 

Colisión de vehículo menor contra barrera 
de contención en Placilla provocó severa 
congestión vehicular en la ruta 68

Integran siete nuevos vehículos para tareas de prevención del 
delito en Concón

Número Único de Emergencias, 
una Aplicación Móvil y el Sistema 
de Alarmas Comunitarias, que ya 
se está probando en distintos pun-
tos de la comuna. 

“Hemos implementado este 
plan, que contiene el aumento de 
patrulleros, patrullaje las 24 ho-
ras, número único, app y sistema 
de alarmas, ahora sumamos estas 

La nueva flota es parte del Plan de 
Seguridad Pública, las que se suman a 
la incorporación de un Número Único de 
Emergencias, una Aplicación Móvil y el 
Sistema de Alarmas Comunitarias.

El accidente tuvo lugar específicamente  
en el kilómetro 100 de la vía en dirección a la Región  
Metropolitana, a la altura del enlace La Pólvora, donde  
asistieron equipos de emergencia. Llamaron a los  
conductores a transitar con precaución.
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Editorial

E l descarnado análisis que 
hizo Camila Flores en 
nuestra nota principal de 
este miércoles sobre la 

realidad de Renovación Nacional 
deja al descubierto el escenario que 
enfrenta este partido en la Región 
de Valparaíso, de cara a las próxi-
mas elecciones municipales y de 
Gobernador Regional. El recam-
bio es mínimo, son excepciones, 
sólo Luciano Valenzuela podría 
ser rescatable, de los demás muy 
poco donde elegir.

Renovación Nacional no fue ca-
paz de potenciar a ningún militante 
en las zonas más importantes como 
Valparaíso, Viña del Mar, Concón, 
Villa Alemana o Quillota, por ejem-
plo. Los bolsones de votos más im-
portantes de las dos principales 
comunas sencillamente no tienen 
nombres. Es loable lo que hace 
Leonardo Contreras en el Puerto, 
pero no tiene opción alguna, qui-
zás para Concejal pero hasta ahí 
puede estar incluso en duda.

En Viña del Mar el ninguneo 
sufrido por Carlos Williams, que 
ya no es militante, y que termina-
rá por dejarlo abajo en la pape-
leta más temprano que tarde, se 
suma a que no existe un recambio 
ni en el liderazgo ni en la búsqueda 
de estos. No tener un nombre en 

región, aunque candidatos so-
bran. Ahí están Percy Marín, Leslie 
Briones, Daniel Morales, Ruggero 
Cozzi... eso quiere decir dispersión 
total, y aquí es donde se cumple 
claramente la teoría de la diputada 
Camila Flores cuando habla de la 
cantidad de lotes que existen en el 
partido.

Situaciones más o menos, el fu-
turo escenario de RN podría cam-
biar si existiera un trabajo más en 
equipo de los liderazgos que se-
guirán en camino, nos referimos 
a Andrés Celis, Andrés Longton 
y Camila Flores, ya que Chahuán 
va para la casa y tiene puesto en-
tre ceja y ceja que será el próximo 
alcalde de Viña en la elección del 
2028. Por algo ha torpedeado a Wi-
lliams, eso es un hecho.

La unión real en el equipo de 

Renovación Nacional en la 
Región de Valparaíso: La 
unidad hará la fuerza

Quillota, por ejemplo, que es una 
de las comunas con la más alta vo-
tación de Renovación Nacional, es 
vergonzoso.

Cuando se trata de pasar 
cuentas, los culpables parecen 
ser muchos, partiendo por Fran-
cisco Chahuán que sencillamen-
te no fue capaz en estos años de 
traspasar su liderazgo en votos 
a una camada nueva, situación 
que supo hacer de buena manera 
Sergio Romero. De hecho, si uno 
saca cuentas, lo que queda hoy de 
RN en la región viene heredado de 
él, partiendo por el mismo Chahuán 
siguiendo por Daniel Morales de Li-
mache y el mismo matrimonio Ma-
rín-Flores.

La disputa entre Pardo y Flores 
es otra de las aristas que le ha im-
pedido al partido hacerse fuerte, in-
clusive entre los dos, por lucas más 
o menos, se pelean hasta los diri-
gentes del partido... sino miremos 
hacia La Ligua.

Hoy el partido cuenta con tres 
diputados y dos senadores en la 
región. Claro está que es total-
mente utópico volver a dos sena-
dores, ya tener uno está en duda, 
sobre todo si viene la camada de 
Republicanos o Carter, por ejem-
plo. De los diputados, difícil está 
mantener dos en el interior de la 

Celis, Longton y Flores al que se 
debe sumar sí o sí Luis Pardo, in-
dependientemente de lo que pase 
en la elección de Gobernador. 
Podría darle cohesión al partido 
nuevamente y pensar en recuperar 
alcaldías, aumentar concejales e, 
inclusive, subir de tres a cuatro los 
diputados, apuntando a un senador 
si es que los astros se alinean.

Sólo la unidad de estas cuatro 
figuras le puede dar un buen fu-
turo al que es hoy el partido más 
importante de la centro derecha 
de la región. De continuar con los 
egoísmos personales y los “lotes” 
de los que habla Flores se está 
destinado a ser la segunda UDI 
de la zona. Hay que ver en qué se 
transformó el gremialismo hoy y 
como está reducido a su mínima 
expresión. ¿Quiere lo mismo RN?
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Fiscalía solicita prisión preventiva para 
Daniel Jadue en el marco del «Caso 
Farmacias Populares»

en su contra.
La fiscal Giovanna Herrera afir-

mó que la Municipalidad de Recole-
ta aportó a la Achifarp más de 90 
millones de pesos, como aportes 
ordinarios, el 7% del total de los 
aportes en los municipios. “Pero 
en los aportes extraordinarios, que 
eran aquellos que se entregaban 
por convenio, por un convenio es-
pecífico para la adquisición de un 
producto, fue de $493.994.886 y 
ese aporte es el 97% del total de los 
aportes extraordinarios que tuvo la 
Achifarp durante todo su periodo”, 
explicó. Según la fiscal, eso corro-
bora la teoría de que el “alcalde 
Recoleta instaló esta Asociación 
Chilena de Farmacias Populares y 

L a Fiscalía Centro Norte 
solicitó al Tercer Juzgado 
de Garantía de Santiago 
la medida cautelar de pri-

sión preventiva contra el alcalde 
de Recoleta, Daniel Jadue (PC), 
por delitos de cohecho, fraude al 
fisco, estafa y administración des-
leal.

Las infracciones a la ley habrían 
sido cometidas en su rol como re-
presentante legal de la Asociación 
Chilena de Farmacias Populares 
(Achifarp), entidad que tenía como 
objetivo agrupar a las farmacias 
bajo dependencia municipal, cono-
cidas coloquialmente como "far-
macias populares", denominación 
que le da nombre a la causa judicial 

la utilizó para sus propios fines”.
La persecutora pidió para los im-

putados Daniel Jaude y José Ma-
tías Muñoz, la medida preventiva 
más grave de la legislación chilena, 
una vez que se retomó la audiencia 
de formalización en dependencias 
del Tercer Juzgado de Garantía de 
Santiago.

El ente persecutor pidió para 

Carmelo Eduardo Sendra, arres-
to domiciliario nocturno, arraigo 
nacional, prohibición de acercar-
se a la municipalidad y a los coim-
putados.

La jueza Paulina Moya estable-
ció un plazo investigativo para 
120 días y acogió las peticiones 
de firma mensual y arraigo na-
cional para María Constanza Ma-
tus, mientras que para la imputada 
María Eugenia Chadwick decretó 
firma quincenal, arraigo nacional 
y prohibición de acercarse a los 
coimputados y a la Municipalidad 
de Recoleta.

Raúl Moraga, otro de los imputa-
dos, deberá cumplir con firma men-
sual y arraigo nacional.`

La Fiscalía  
Metropolitana Centro  
Norte imputa al  
alcalde de Recoleta y  
otros siete imputados  
delitos de cohecho,  
fraude al fisco, estafa y  
administración desleal.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/fiscalia-solicita-prision-preventiva-para-daniel-jadue-en-el-marco-del
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Subsecretario Monsalve por 
manifestaciones de apoyo a alcalde 
Jadue en su formalización: “La justicia 
no es para barras”

formar a las fuerzas políticas en 
barras, que cuando se imputa, se 
formaliza a alguien de nuestro 
sector, entonces se le defiende”, 
añadió.

“Y cuando se le formaliza, se 
imputa o formaliza a alguien del 
sector contrario, entonces se bus-

E l subsecretario del Inte-
rior, Manuel Monsalve, 
criticó las manifestacio-
nes que se realizaron a 

la llegada del alcalde de Recoleta, 
Daniel Jadue (PC), al Centro de 
Justicia de Santiago par su for-
malización. “La justicia no es para 
barras”, dijo.

En una actividad con Gendarme-
ría, Monsalve expresó que "yo creo 
que hay algo muy importante en 
democracia, también en política, es 
que para que haya democracia la 
justicia tiene que ser autónoma y 
la política tiene que ayudar a que 
la justicia sea autónoma".

"La justicia no es para trans-

ca, digamos, que se le den las pe-
nas más graves. La justicia no es 
para barras", enfatizó.

También dijo que "para que la 
democracia funcione, la justicia 
tiene que tener autonomía y tiene 
que tener autonomía para per-
seguir a quienes consideran que 

eventualmente cometieron un de-
lito, independiente de qué sector 
político sean”.

“¿Dónde las personas defien-
den su inocencia? Bueno, en el 
marco del proceso judicial, y para 
eso es importante justamente 
preservar el debido proceso", con-
cluyó.

La mañana de este miércoles 
se registraron incidentes en la 
estación Rondizzoni del Metro, 
que obligaron a su cierre, en ma-
nifestaciones de apoyo a Jadue. 
También hubo incidentes al ingreso 
del alcalde al Centro de Justicia con 
personas que portaban banderas 
del PC.

La mañana de este miércoles se registraron incidentes 
en la estación Rondizzoni del Metro, que obligaron a su 
cierre, en manifestaciones de apoyo al edil de Recoleta. 
También hubo incidentes al ingreso del alcalde al Centro 
de Justicia con personas que portaban banderas del PC.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/subsecretario-monsalve-por-manifestaciones-de-apoyo-a-alcalde-jadue-en
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hasta acá”.
“Quiero agradecer al pueblo 

chileno, aquí no hay ningún color 
político, fue todo totalmente trans-
versal, y le dieron una oportunidad 
tremenda a mi hijo", agregó.

Asimismo, mencionó que "noso-
tros nos vamos a ir lo antes posi-
ble a Estados Unidos a colocarle el 
medicamento a mi hijo".

"Encontré más de un millón de 
corazones que me ayudaron. Estoy 
agradecida, y mi hijo siempre sa-
brá que nació en un pueblo soli-
dario", expresó.

Al ser consultada sobre el apo-

C amila Gómez, madre de 
Tomás Ross, niño de 5 
años que padece distro-
fia muscular de Duchen-

ne, llegó a La Moneda para reunirse 
con el presidente Gabriel Boric tras 
caminar cerca de 1.300 kilómetros 
desde Chiloé a Santiago.

Luego del encuentro con el man-
datario, la mujer agradeció “al 
pueblo chileno por haberme ayu-
dado. Fue un acto de amor que 
hice por mi hijo. La empatía de la 
gente durante toda la ruta 5 Sur fue 
tremenda. La solidaridad, las mues-
tras de cariño me ayudaron a llegar 

yo que entregará el Estado, Gómez 
reveló que “el tema de los impues-
tos no va a ser cobrado, esa es la 
ayuda. Nos iremos lo antes posible, 
tengo que coordinar eso a partir de 
mañana".

Por su parte, la ministra de Sa-
lud, Ximena Aguilera, detalló que 
"nosotros vamos a patrocinar la 
ley de enfermedades poco fre-

cuentes, que estamos modificando 
la ley Ricarte Soto, que efectiva-
mente, en el Ministerio de Salud se 
creó una oficina de enfermedades 
poco frecuentes, que por primera 
vez, hemos logrado un acuerdo de 
riesgo compartido con una indus-
tria farmacéutica para pagar otro 
medicamento de alto costo, que es 
para la atrofia medular espinal".

“El Presidente felicitó a Ca-
mila por el logro, por el empuje, 
y por hacer todo lo posible por la 
esperanza de mejorar la salud de 
su hijo”, comentó la secretaria de 
Estado.

Madre de Tomás Ross tras reunirse 
con Presidente Boric agradeció al 
pueblo chileno y afirmó que "aquí no 
hay ningún color político"

Luego del encuentro 
con el Mandatario, 
Camila Gómez 
agradeció “al pueblo 
chileno por haberme 
ayudado. Fue un acto 
de amor que hice por mi 
hijo".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/madre-de-tomas-ross-tras-reunirse-con-presidente-boric-agradecio-al
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Camas críticas alcanzan el 92,9% 
de ocupación por alza de virus 
respiratorios

bilitadas.
Según el informe, el sector pú-

blico presenta un 93,8% de ocu-
pación en sus 2.853 camas, mien-
tras que el privado tiene un 91,3% 
de 1.448 camas.

Además, hay un 17,1% de pato-

E l último reporte del Minis-
terio de Salud sobre en-
fermedades respiratorias 
dio cuenta de que el sis-

tema en su totalidad muestra un 
92,9% de ocupación en las camas 
de adultos en sus 4.301 camas ha-

logías respiratorias en camas crí-
ticas, de las cuales un 20,8% está 
en UCI, y el 15%, en UTI. Asimismo, 
se señala que el 62,7% de los pa-
cientes en UCI están con ventila-
ción mecánica, donde un 27% de 
ellos es por causas respiratorias.

En tanto, las camas críticas pe-
diátricas muestran a nivel gene-
ral un 74% de ocupación de las 
731 habilitadas. El sector público 
registra una ocupación del 74,9%.

Mientras que las camas de neo-
natología llegan al 72,6% de ocupa-
ción, con 78,5% en el sector públi-
co y 48,2% en el privado.

De acuerdo con cifras del 23 de 
mayo, el sistema integrado tenía 
4.189 camas de adultos habilita-
das, de las cuales 2.841 eran pú-
blicas y 1.348 privadas.

Esto se traduce que, en cinco 
días, el sistema en su conjunto 
logró ampliar su capacidad en 
112 camas, pero de ellas solo 12 
las aportó el sistema público, y 
100 el privado, es decir, crecieron 
respectivamente en un 0,4% y un 
7,4%.

Según el informe, el sector 
público presenta un 93,8% 
de ocupación en sus 2.853 
camas, mientras que el 
privado tiene un 91,3% de 
1.448 camas.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/camas-criticas-alcanzan-el-92-9-de-ocupacion-por-alza-de-virus
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Diputada Bulnes 
anunció que fue 
diagnosticada con 
cáncer: Presidente 
Boric le expresó su 
apoyo

Quiero asegurarles que, a pesar 
de este nuevo desafío, continuaré 
desempeñando mis funciones con 
la misma dedicación y energía de 
siempre", agregó.

También dijo que "tengo plena 
confianza en que superaremos esta 
situación juntos. Seguiré luchan-
do y trabajando por los cambios 
positivos que nuestra comunidad 
merece y seguiré apoyando al Go-
bierno del Presidente Gabriel Bo-
ric para lograr los cambios reales 
que necesita este país".

"No es el primer desafío que 
he enfrentado en mi vida, tampo-
co es el peor y ciertamente voy a 
salir adelante. Muchas gracias a 
todos por el apoyo que mucha gen-
te me ha manifestado y por el apo-
yo, que estoy segura, voy a recibir", 
concluyó.

Por su parte, el Presidente Bo-
ric le envió un mensaje de apoyo: 
"Querida compañera, tu coraje de 
toda una vida nos da esperanzas 
de que lograrás superar esta en-
fermedad. Un honor además que, 
como me contaste, te atiendas en 
el sistema público como la gran 
mayoría de los chilenos. Abrazo gi-
gante, Mercedes!".

L a diputada Mercedes 
Bulnes (Independiente 
por Convergencia Social) 
informó este miércoles 

que padece de cáncer y que de-
berá someterse a tratamiento de 
quimioterapia, aunque no dejará 
su labor parlamentaria. El Presi-
dente Gabriel Boric le expresó su 
apoyo.

En un mensaje en su cuenta de 
X, la parlamentaria indicó que "hoy 
quiero compartir con ustedes una 
noticia muy personal. He sido 
diagnosticada con cáncer".

"Este diagnóstico implica que 
debo enfrentar un tratamiento 
de quimioterapia, un reto que asu-
mo con valentía y determinación, 
acompañada de mi familia, en es-
pecial de mi marido Roberto Cele-
dón", añadió.

"Desde que asumí el cargo de 
diputada por el Distrito 17 (Maule), 
me comprometí a trabajar por el 
Maule, por la justicia, por la igual-
dad, por los derechos de todos. 

La diputada Independiente 
por Convergencia Social 
informó que padece de 
cáncer y que deberá 
someterse a tratamiento 
de quimioterapia, aunque 
no dejará su labor 
parlamentaria.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputada-bulnes-anuncio-que-fue-diagnosticada-con-cancer-presidente
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Juicio por Caso Pío Nono: Víctima 
asegura que sintió “empujón en forma 
de agarre”

tinamente, cuando voy tratando 
de arrancar, siento un empujón 
con forma de agarre, no sabía qué 
sucedía, no entendía, por lo que 
traté de afirmarme y no se me dio, 
traté de agarrarme de la baranda y 
no se me dio”, complementa el joven 
su relato.

Según El Mercurio, el testimonio 
de la víctima llamó la atención entre 
algunos de los presentes en la au-
diencia de juicio oral, dado que, en 
parte, coincidía con los dichos del 
exfuncionario policial, en cuanto 
a que este reiteró ante el tribunal, 
repetidas veces, al ser interrogado 

" Siento un empujón con 
forma de agarre", declaró 
el joven que cayó al río Ma-
pocho en el incidente con el 

ex carabinero Sebastián Zamora. El 
afectado entregó su versión en el 
Cuarto Tribunal Oral Penal donde 
se desarrolla el juicio por cuasideli-
to de homicidio, en los hechos ocu-
rridos el 2 de octubre de 2020 en 
el puente Pío Nono en el marco del 
estallido social.

De acuerdo con la información 
entregada por El Mercurio, la vícti-
ma, identificada como Anthony, de-
claró ante el tribunal y al consultár-
sele por ese día y cómo recordaba 
la dinámica de lo ocurrido señaló 
que “lo que más se me pasa por la 
cabeza todos los días es del mo-
mento en que empiezo a arrancar. 
Empezaron a reprimir y yo me di 
cuenta, ya venía avanzando el ca-
rro lanza agua, con un piquete”.

“Yo me doy vuelta, los veo y los 
que tenía de frente iban avanzando; 
solté el palo, iba corriendo. Repen-

por la fiscalía y los intervinientes, 
que su intención fue abrazar para 
detener al adolescente, como lo 
había hecho con otra persona que 
también provocaba desórdenes 
ese día en el sector.

Cuando la fiscal de Alta Com-
plejidad Ximena Chong, de la Zona 
Metropolitana Centro Norte, ya 
acababa con las preguntas para 
Anthony, la defensa del excarabine-
ro quiso volver al momento sobre el 
puente Pío Nono, solicitándole que 
detallara lo que había sucedido. 
“Sentí un agarre y un impacto”, 
respondió el joven.

GOLPES A CARRO POLICIAL 
También durante la declaración 

del adolescente, este reconoce 
ante el tribunal el uso de un palo 
para golpear un carro policial, lo 
cual también coincide con la ver-
sión del excarabinero que acusó el 
porte de una lanza.

Según el joven, hoy de 20 años, 
ese 2 de octubre, antes de caer del 

puente, se encontraba en el sector 
del Parque Forestal. Dice que los 
policías “empezaron a reprimir 
con gases lacrimógenas y carros 
lanza agua y yo estaba en el fo-
restal avanzando, estuve en calle 
Pío Nono todo el rato en esa direc-
ción. Caminé harto rato”.

Detalla que “ese día estaba con 
una máscara de gases, un pasa-
montaña de color, para cubrirme 
de los gases”. Y explica que “lo que 
más recuerdo es cuando estaba 
avanzando por Pío Nono, retroce-
diendo a Bellavista, caminé acá, a 
mis amigos, y había un palo, es-
taba con la máscara de gases yo 
y la capucha y avancé con el palo, 
donde salgo golpeando al carro 
lanza agua”.

La defensa del excarabinero Za-
mora le exhibió imágenes de los 
momentos previos a la caída al río, 
donde se pueden apreciar actos 
violentos. Hechos que el propio 
joven reconoció ante los senten-
ciadores.

El testimonio de la 
víctima coincide, en 
parte, con la versión del 
exfuncionario policial en 
cuanto a que su intención 
fue abrazar para detener 
al adolescente, tal como 
lo había hecho con otra 
persona que también 
provocaba desórdenes 
en el sector.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/juicio-por-caso-pio-nono-victima-asegura-que-sintio-empujon-en-forma
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Sin vida fueron hallados dos de los cinco 
tripulantes de una lancha que naufragó en 
Calbuco

Ya son dos los cuerpos sin vida 
recuperados del naufragio de la 
lancha pesquera siniestrada este 
martes en los alrededores de Cal-
buco, región de Los Lagos.

Esto luego de que se informara 
que durante la madrugada de este 
miércoles se recuperó el cadáver 
de una mujer, que luego de los 
primeros análisis se confirmó que 
se trataba de una de las cinco per-
sonas que viajaban en la embarca-
ción.

Además, se corroboró el hallaz-
go de un segundo cuerpo sin vida, 
también perteneciente a un tripu-
lante de la lancha.

Subinspectora de la PDI mata de un balazo a 
asaltante en encerrona en Quinta Normal

Una oficial de la PDI mató de 
un balazo a un delincuente que, 
junto a otros antisociales, in-

tentó robarle su vehículo en una 
encerrona en la comuna de Quinta 
Normal de la Región Metropolitana. 
En el intercambio de disparos, la 
detective resultó herida.

El resto de las personas 
desaparecidas, todas 
pertenecientes a un mismo 
grupo familiar, siguen 
siendo intensamente 
buscadas por personal de la 
Armada.

El femicidio quedó al descubier-
to después de que el mismo sujeto 
se entregó en la 12ª. Comisaría 
de San Miguel, donde confesó 
que había asfixiado con sus pro-
pias manos a su pareja en medio 
de una violenta discusión.

El OS9 de Carabineros, Labocar 
y el fiscal Felipe Olivari concurrie-
ron al sitio del suceso, para reali-
zar las primeras indagatorias. El 
femicida quedó a disposición de 
la Fiscalía Metropolitana Centro 
Norte para su formalización en 
las próximas horas.

Un venezolano de 43 años se 
entregó a Carabineros y confesó 
el femicidio por estrangulamien-
to de su pareja de la misma nacio-
nalidad. El crimen ocurrió durante 

la madrugada de este miércoles en 
un departamento de la comuna de 
Santiago.

De acuerdo a los antecedentes 
policiales, el crimen se produjo en 

un edificio ubicado en Santa Ele-
na con Ñuble. La víctima fue iden-
tificada como Paulina Borges Zam-
brano, pero se desconocen mayores 
datos del autor del hecho.

Nuevo femicidio en Santiago: Ciudadano 
venezolano estranguló a su pareja y se 
entregó a Carabineros

El crimen se produjo en 
un edificio ubicado en 
Santa Elena con Ñuble, 
siendo el mismo sujeto 
quien se entregó en la 
12ª. Comisaría de San 
Miguel, donde confesó 
que había asfixiado con 
sus propias manos a su 
pareja en medio de una 
violenta discusión.

Los hechos ocurrieron en 
calle Alsino de la comuna 
de la Región Metropolitana, 
donde la subinspectora de 
la Brigada Investigadora 
de Robos (Biro) fue 
interceptada cuando 
llegaba a su domicilio 
por cuatro sujetos que la 
amenazaron con armas de 
fuego. En el intercambio 
de disparos, la detective 
resultó herida.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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L a cifra de personas ejecu-
tadas tras ser condena-
das a muerte aumentó en 
2023 un 30 por ciento in-

teranual, hasta los 1.153 casos, un 
dato sin precedentes desde el año 
2015 y que no incluiría a las miles 
de personas que, según Amnistía 
Internacional, habrían muerto en 
el hermético sistema penitenciario 
chino.

La ONG atribuye el repunte a la 
subida de datos en Oriente Próxi-
mo, especialmente en Irán, que 
acumula tres cuartas partes de las 
ejecuciones registradas en 2023. 
Los datos relativos a Irán se dispa-
raron un 48 por ciento y eviden-
cian una discriminación subyacen-
te contra grupos como los baluches.

Amnistía tiene constancia de la 
ejecución de al menos cinco per-
sonas que eran menores de edad 
en el momento del delito, así como 
de 545 casos más vinculados a crí-
menes que, según el Derecho Inter-
nacional, no pueden ser castigados 

en ningún caso con la pena capital, 
como pueden ser el los delitos de 
drogas (un 56 por ciento del to-
tal), el robo o el espionaje.

Arabia Saudí, por su parte, 
aglutina el 15 por ciento de las 
ejecuciones totales, si bien el in-
forme también constata retrocesos 
en países como Somalia, el África 
subsahariana y Estados Unidos. 
En este último país, se llevaron a 
cabo 24 ejecuciones, seis más que 
en 2022.

La secretaria general de Amnis-
tía Internacional, Agnès Callamard, 
ha instado al presidente estadouni-
dense, Joe Biden, a "dejar de apla-
zar el cumplimiento de su prome-
sa de abolir la pena de muerte 
federal" y ha criticado que se siga 
fomentando la pena capital con 

métodos "crueles" como la asfixia 
por nitrógeno.

Al análisis le siguen faltando da-
tos para reflejar una imagen más 
veraz de la situación de la pena de 
muerte a nivel global, ya que Am-
nistía Internacional no ha podi-
do presentar cifras sobre China, 
Corea del Norte y Vietnam, pese 
a que sí se cree que recurren "am-
pliamente" a este tipo de castigos.

Así queda patente en documen-
tos oficiales y en mensajes trans-
mitidos a la ciudadanía y que re-
cuerdan que ciertas actividades son 
susceptibles de ser castigadas con 
la muerte, en algunos casos como 
herramienta de disuasión frente a 
actividades disidentes.

PAÍSES "CADA VEZ MÁS 

AISLADOS" 
El informe publicado este miér-

coles refleja un aumento del nú-
mero total de condenas a muerte 
en todo el mundo, en concreto un 
20 por ciento, hasta un total de 
2.428, si bien la cifra de países que 
aplicaron la pena capital cayó en 
2023. Fueron 16, el dato más bajo 
desde que Amnistía recaba regis-
tros.

Para Callamard, es muestra de 
que "los países que siguen llevan-
do a cabo ejecuciones están cada 
vez más aislados". "Nuestra cam-
paña contra este aberrante castigo 
funciona. Seguiremos hasta que 
hayamos acabado con la pena de 
muerte", ha proclamado en un co-
municado.

Ya son 144 los países que han 
abolido la pena de muerte en la 
ley o en la práctica y Callamard ha 
pedido a la "pequeña minoría" que 
aún la aplica a "evolucionar con los 
tiempos y abolir este castigo de una 
vez por todas".

Pena de muerte subió 30% en 2023 y 
registró 1.153 ejecuciones, mayoría en 
Irán

Amnistía tiene constancia de la ejecución de al menos  
cinco personas que eran menores de edad en el momento  
del delito, así como de 545 casos más vinculados a  
crímenes que, según el Derecho Internacional, no pueden  
ser castigados en ningún caso con la pena capital, como  
pueden ser los delitos de drogas, el robo o el espionaje.

Miércoles 29 de mayo

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/pena-de-muerte-subio-30-en-2023-y-registro-1-153-ejecuciones-mayoria


31Internacional

India registra récord de temperatura 
histórico con 52,3°C en Nueva Delhi

pondientes a las 14.30 (hora local) y 
recogidos por la cadena NDTV.

Esta temperatura supera en 
más de un grado el máximo na-
cional anterior de 51ºC, registra-
do en el desierto de Rajastán en 
2016.

I ndia ha batido este miérco-
les su récord de temperatu-
ra histórico tras registrar 
52,3 grados a las afueras 

de la capital, Nueva Delhi, dentro 
de una ola de calor que se extiende 
por el norte del país asiático y que 
comenzará a remitir el jueves, han 
informado los servicios meteoroló-
gicos.

El Departamento Meteorológico 
de India (DMI) ya había notificado 
algunos datos por encima de los 
50 grados en Delhi, pero ha sido 
una estación de Mungeshpur la 
que ha terminado por romper las 
estadísticas, según datos corres-

Es además la primera vez que 
se rebasa la barrera de los 50ºC 
en la enorme capital. El DMI emi-
tió una alerta roja de salud para la 
ciudad, que tiene una población 
estimada de más de 30 millones 
de personas.

La alerta advierte de la "alta 
probabilidad de sufrir enferme-
dades por calor y golpes de calor 
en todas las edades".

Las altas temperaturas son ha-
bituales en esta época del año en 
India, pero los científicos apuntan 
que el cambio climático ha hecho 
que las olas de calor se vuelvan 
más prolongadas, frecuentes e in-

tensas.
Esta ola de calor ha conllevado 

también una demanda sin prece-
dentes de electricidad, con un con-
sumo récord de más de 8.300 me-
gavatios, atribuidos en gran parte a 
los sistemas de aire acondicionado.

Además, las autoridades de 
Nueva Delhi advirtieron del ries-
go de escasez de agua debido al 
calor, y redujeron el suministro en 
algunas zonas.

La ministra del Agua, Atishi Mar-
lena, indicó que los suministros se 
redujeron a la mitad en muchas 
áreas para impulsar el flujo a "zo-
nas con escasez".

Se trata de la primera 
vez que se rebasa la 
barrera de los 50ºC en 
la enorme capital, por 
lo que el Departamento 
Meteorológico de India 
emitió una alerta roja 
de salud para la ciudad 
que tiene una población 
estimada de más de 30 
millones de personas.
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neo de Ascenso.
Ad portas del cierre de la pri-

mera rueda del certamen y con la 
apertura del mercado de pases, ya 
algunos nombres como Joaquín 
Moya y Maximiliano Quinteros 
han aparecido en el horizonte del 
Decano.

Pero el estratego prefirió la cau-
tela y aseguró que "no voy a hablar 
con nadie, porque tengo jugadores 
que todavía no terminan la primera 
fase. Soy súper respetuoso y siem-
pre he buscado eso en el fútbol, 
y eso es lo que me ha dado una 
identidad como técnico, la que no 
voy a perder".

En la misma línea, y si bien se 
mostró abierto a recibir nuevos 
elementos, el cartagenino dejó en 
claro que "los jugadores que noso-
tros le comentemos a la dirigencia 
es porque van a ser por el bien de 
Wanderers, no para el bien mío, ni 
para el de un representante".

"Conmigo va haber transpa-
rencia, no soy vendible. ¿Qué más 

quieres que te diga con eso? Ven-
dible no, prefiero salirme de esto 
y trabajar en cualquier otra cosa. 
Prefiero que me digan que soy 
mal técnico, raramente un vende 
humo. Siete años me saqué la mier-
da para poder llegar a donde es-
toy", complementó el "Búfalo".

Por último, García remarcó que 
"aquí en Chile se ha perdido el 
respeto al hincha. De hecho, es una 
de las cosas por las que me voy de 
tarro y hablo de más. El fútbol es 
del hincha, el que quiera me cree y 
el que no, no, pero siempre ha sido 
así".

Un amargo debut en la banca 
de Santiago Wanderers el téc-
nico Jaime García, luego de que 
su equipo no supiera mantener la 

ventaja en su poder y perdiera por 
2-1 ante Deportes Antofagasta, re-
sultado que dejó a los caturros en 
antepenúltima ubicación del tor-

tu vida, hermano? ¿Para qué te 
pagaron, hermano? Vas a pagar 
por todas mis pérdidas, herma-
no. Mira la mierda que hiciste. Te 
pagué, confié en ti. Era un maldito 
codazo, una bofetada a un rival".

El jugador respondió diciendo 
que "no fue porque no quería, ¡lo 
juro! De lo contrario, no lo hubiera 
tomado ni al final y te hubiera in-
ventado una excusa".

El caso fue muy bullado en Brasil, 
por lo que la FIFA lo analizó y deci-
dió castigarlo con 360 días alejado 
de la actividad profesional, san-
ción que ya cumplió.

Esta es la historia de Eduardo 
Bauermann, futbolista brasileño 
que hoy es pretendido nada más 
ni nada menos que por Everton 
de Viña del Mar, club que espera 
reforzar su zona defensiva con un 
refuerzo "de nivel".

Cabe recordar que el libro de 
pases se habilitará este fin de se-
mana, una vez que se dé por termi-
nada la fecha 15 del fútbol nacional 
chileno.

La carrera futbolística del de-
fensor brasileño Eduardo Gabriel 
dos Santos Bauermann es digna 
de contar en una serie policial de 
cualquier plataforma de streaming.

El deportista de 28 años, forma-
do en Internacional de Porto Ale-
gre, registra además pasos por el 
Atlético Mineiro y el Santos, donde 
protagonizó una gran polémica.

Entre los años 2022 y 2023 fue 
investigado por una causa relacio-
nada a apuestas deportivas, detec-
tándose que estuvo involucrado 
en arreglo de partidos.

Producto de esto, la justicia de su 
país lo culpó de haber recibido un 
soborno de 10 mil dólares a cam-
bio de que le mostraran tarjeta 
amarilla en un partido disputado 
el año 2022 contra el Avaí, por el 
Brasileirao, acción que no cumplió.

Debido a esto, el zaguero del 
Santos de Pelé fue extorsionado y 
amenazado por la mafia brasile-
ña para que se hiciera expulsar al 
partido siguiente, ante Botafogo.

Esta vez Bauermann sí cumplió, 
pero una vez que el árbitro del com-
promiso ya lo había dado por termi-
nado, por lo que la tarjeta roja no 
fue válida para las apuestas.

Esto desató la furia de la mafia, 
que decidió publicar los mensajes 
con el jugador: "¿Qué hiciste con 

Eduardo Bauermann: De amenazado por la 
mafia brasileña y sancionado por la FIFA por 
apuestas, a sonar como refuerzo para Everton

Jaime García rayó la cancha en Wanderers: "Conmigo va a 
haber transparencia"

De cara al mercado de 
pases, el entrenador 
del conjunto caturro 
dejó en claro que los 
representantes de 
futbolistas no incidirán en 
la búsqueda ni contratación 
de jugadores.

Por arreglo de partidos, el defensor 
brasileño recibió una sanción de un año, la 
cual ya cumplió, por lo que puede ser opción 
para el club oro y cielo que busca reforzar 
su zaga.
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una de las figuras de las Águilas, 
por lo que sería pretendido por 
varios clubes en este mercado de 
fichajes.

Según dio a conocer la prensa 
mexicana, el último elenco que se 
sumó al interés por el ex Audax 
Italiano fue el Monterrey, aunque 
todavía no hay acercamientos en-
tre las partes.

Consignar que durante la tem-
porada pasada ya se había ha-
blado del deseo de los Rayados 
por fichar al criollo. Eso sí, elgran 
obstáculo es que el mediocampis-
ta tiene contrato por dos años 
más con el América y su cláusula 
de salida sería cercana a los 15 mi-
llones de dólares (casi 13.500 millo-
nes de pesos chilenos).

Además, a esto hay que agregar 
que el Monterrey es el rival direc-
to de un conjunto azulcrema que 
no estaría dispuesto a despren-
derse del chileno a mitad de año.

Diego Valdés puso broche de 
oro a su temporada en México. El 
volante chileno, junto a su compa-
triota Igor Lichnovsky, se consagró 

bicampeón del balompié azteca 
con el América al conquistar el tí-
tulo del Torneo de Clausura.

El seleccionado nacional fue 

Tomás Barrios (157° del ran-
king ATP) continúa tomando rit-
mo en el Challenger de Vicenza 
después de reaparecer la semana 
pasada en el circuito, con debut y 
despedida en la qualy de Roland 
Garros, tras casi dos meses aleja-
do por una lesión en la espalda.

Este miércoles el tenista chile-
no avanzó a los cuartos de final 
del certamen italiano tras derro-
tar en dos sets al local Giovanni 
Fonio (297°), quien ingresó al cua-
dro principal tras superar las clasi-
ficaciones.

El chillanejo, tercer cabeza de se-
rie del torneo, se impuso al dueño 

de casa por parciales de 7-5 y 6-4, 
gracias a un quiebre de diferencia 
en cada set, luego de una hora y 
54 minutos de partido.

En ronda de ocho mejores del 
Challenger de Vicenza, Barrios 
enfrentará al ganador de la llave 
entre el argentino Marco Trunge-

Tomás Barrios ya está en los cuartos de final 
del Challenger de Vicenza

lliti (169°), quinto sembrado, y el 
invitado italiano Jacopo Berret-
tini (540°).

El volante chileno fue 
una de las figuras de 
las Águilas, por lo que 
sería pretendido por 
varios clubes en este 
mercado de fichajes 
y el último interesado 
sería Rayados, 
aunque todavía no hay 
acercamientos entre las 
partes.

Tras ser bicampeón con el América, Diego 
Valdés sería pretendido por el Monterrey

El chileno reapareció 
la semana pasada en 
el circuito tras casi dos 
meses alejado por una 
lesión en la espalda y 
este miércoles derrotó 
en dos sets al local 
italiano Giovanni Fonio, 
quien ingresó al cuadro 
principal tras superar la 
qualy.
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Tristes se encuentran los faná-
ticos del cantante urbano chileno, 
Young Cister, luego de un mensaje 
publicado en su cuenta en X donde 
reveló que dejará la música.

Fue a través de un posteo en 
redes sociales donde el nacido en 
Quilicura compartió su sentir en 
torno al mundo de la música y los 
escenarios.

"Estoy cansado de todo esto. 
Voy a terminar enfermándome 
aún más. Sólo deseo estar tran-
quilo y estar lejos de todo", comu-

Luis Mateucci dio a conocer los 
verdaderos motivos tras el quiebre 
de la bullada relación que tuvo con 
Daniela Aránguiz.

En el último episodio del reality 
de Canal 13, «¿Ganar o Servir?», el 
argentino aseguró que hubo una 
tercera persona involucrada.

En conversación con Claudio 
Valdivia, el hermano del «Mago» 
contó que "yo nunca tuve una bue-
na relación con Daniela, porque 
yo nunca me involucré en la re-
lación entre ella y Jorge. Siempre 
me culpaba de las situaciones que 
pasaban entre ellos".

Mateucci replicó diciéndole que 
Aránguiz "tiene un montón de co-
sas buenas, pero tiene dos o tres 
actos malos hacia mí y eso vale 
más que todo lo demás". 

"No debería ser así, porque si 
no puedo confiar en mi pareja, ¿en 
quién voy a confiar? A vos te pue-
den amar, pero si te son infieles, 
¿de qué sirve que te amen?", agre-
gó.

Más adelante en el programa, 
el tema volvió a salir a la palestra, 
esta vez en diálogo con Pangal An-
drade, a quien el chico reality del 
país trasandino dijo que "me en-
teré de un par de cosas. No de in-
fidelidad ni nada, pero son cosas 
que no hablan bien de tu pareja. 
Lloraba, rompía cosas… me falló 
como pareja".

De igual forma, sostuvo que “yo 
me porté mal en Viña, entonces 
ella le escribió a mi mejor ami-
go para preguntarle lo que hice. 
Empezaron a hablar y al final ter-
minaron hablando mal de mí los 
dos".

"Ella una vez, peleando conmi-
go, me dijo que ese amigo no era 
tan amigo. Hablé con él y me dijo 
‘yo me equivoqué, pero ella tam-
bién’. Esos no son amigos. Por eso 
no voy a volver con ella", sentenció 
Mateucci.

nicó el artista nacional.
El intérprete de «La Terapia» 

también dijo que "es la única solu-
ción que encuentro ahora mismo. 
Esto me hizo muy feliz, pero tam-
bién me trajo mucho daño".

"Y espero de todo corazón que 

todos ustedes también encuentren 
su paz y su tranquilidad", agregó 
quien triunfó en el Festival de Viña 
de este año.

Por último, Young Cister aseguró 
a sus fanáticos que "este es mi úl-
timo año y luego voy a descansar 
por tiempo indefinido. El estadio 
es lo último".

Cabe recordar que el cantante 
se presentará el próximo 8 de no-
viembre en el estadio Bicentena-
rio de La Florida, show que repre-
senta todo un hito para su carrera.

Young Cister anuncia retiro 
indefinido de la música y los 
escenarios: "Es mi último año"

Luis Mateucci 
confiesa que uno de 
sus amigos gatilló el 
quiebre con Daniela 
Aránguiz

En el último episodio del 
reality de Canal 13, «¿Ganar 
o Servir?», el argentino 
aseguró que hubo una 
tercera persona involucrada 
en el fin de su relación con la 
panelista de farándula.

"Estoy cansado de todo 
esto. Voy a terminar 
enfermándome aún más. 
Sólo deseo estar tranquilo 
y estar lejos de todo", dijo el 
cantante urbano a través de 
sus redes sociales.
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ción con el medio HoyxHoy, asegu-
rando que “esa era la televisión de 
antes”.

“Era un juego televisivo, por 
supuesto, y hoy todos hemos cam-
biado y ya la televisión es distin-
ta”, aseguró la panelista de TV+, 
donde además añadió que “cuan-
do las personas cambian, las co-
municaciones también cambian”.

El comediante nacional Felipe 
Avello se encuentra en el ojo del 
huracán, luego de que una cuenta 
mexicana de X difundiera un anti-
guo video de una intervención en 
el extinto programa de Chilevisión 
“SQP”, en el cual aparecía aco-
sando a su compañera de panel, 
la actriz Francisca Merino.

Producto a lo anterior, el reco-

nocido humorista comenzó a ser 
apuntado por los cibernautas de 
suelo azteca, ya que la publicación 
aseguraba que un “conductor de 
TV se ‘divierte’ acosando a su 

compañera en plena transmisión 
del programa”.

Ante esto, fue la propia Merino 
quien decidió alzar la voz y salir 
en defensa de Avello en conversa-

Francisca Merino sale en defensa de Felipe 
Avello por intento de funa en su contra: “Era un 
juego televisivo”

“Esa era la televisión de antes”, expuso la actriz ante la 
viralización en redes sociales de antiguos videos de sus 
dinámicas en “SQP”, lo que fue altamente criticado por 
cibernautas en México.

mos y privados”.
Y para junio, la robusta progra-

mación que ofrecerá el recinto 
patrimonial incluye eventos au-
diovisuales, concierto a la luz de 
las velas, festivales y recitales, 
entre otros.

A seis meses de su reapertura 
-en diciembre del 2023- el Teatro 
Municipal de Viña del Mar sigue 
consolidándose como uno de los 
espacios culturales y artísticos 
más importantes de la región y el 
país.

La alcaldesa Macarena Ripa-
monti destacó que para el Día de 
los Patrimonios, el Teatro fue la 
joya de la corona y destacó la la-
bor que se ha hecho estos últimos 
meses describiendo que “después 
de casi 14 años está abierto, reali-
zándose más de 64 eventos con 
más de 46 mil personas  desde su 

apertura, es todo un orgullo para 
la ciudad. Hemos devuelto las cul-
turas y recuperado un edificio pa-
trimonial, con un trabajo ejemplar 
de los equipos municipales con una 
colaboración mutua con el mundo 
de la academia, con otros organis-

Teatro Municipal de Viña del Mar presenta robusta 
cartelera para junio con espectáculos para toda la familia

Más de 46 mil espectadores 
han asistido al recinto 
cultural de la Ciudad Jardín 
tras su apertura que sigue 
sorprendiendo con diferentes 
puestas en escena y una 
completa programación.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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